

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas
Provincias, trimestre... 8 "

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

UNA APLICACION DE LA LEY DE FUGAS

El final de una huelga

Según datos hechos públicos en la Prensa, reorganizado ya el Cuerpo de Correos, son cuatrocientos cuarenta y cuatro funcionarios los definitivamente excluidos del beneficio de readmisión.

Naturalmente, la gente se pregunta: ¿Qué hicieron estos cuatrocientos cuarenta y cuatro funcionarios para merecer tales rigores? Y como el Gobierno—que por algo es Gobierno—no se cree en la obligación de dar explicaciones, la gente discute por su cuenta, y, discutiendo, discutiendo, llega a la conclusión de que si estos empleados han dejado de serlo, no ha sido por la huelga, sino con motivo de ella, aprovechando su favorable oportunidad.

¿Por qué se trata de castigar a los actos de sabotaje y otros que pudieran caer dentro de la esfera del Código penal, cometidos durante la huelga, ¿para qué están los tribunales de justicia? Y si—como parece lo más verosímil—lo que el Gobierno pretendió ha sido hacer un expurgo en el Cuerpo de Correos, eliminando de él a aquellos individuos que, por sus antecedentes profesionales, estimaba no eran dignos de pertenecer a la Corporación postal, ¿qué relación lógica ni jurídica hay entre ese acto colectivo de insubordinación y estas sanciones por otros hechos acaecidos en las sombras de las covachuelas? Si no eran dignos de figurar en el escalafón, ¿por qué figuraban en él, como en él, sin la huelga, figurarían todavía? ¿Por qué no fueron expulsados, a toda luz, con las formalidades legales y reglamentarias del expediente oportuno? ¿Qué garantías contra la arbitrariedad ofrece este acto autoritario del Gobierno? ¿Y no es esto, en definitiva, una aplicación a lo administrativo de esa «ley de fugas» que, para sonrojo de todos, adquirió ya carta de naturaleza en el vocabulario español, de la que el Gobierno dice abominar y cuyo imperio reconoció al pretender derogarla?

No andan, ciertamente, descaminados los murmuradores en sus apreciaciones; y muy de lamentar es que en estos acuerdos de un Gobierno en el que brillan astros de primera magnitud en la ciencia del Derecho, el sentido jurídico brille también por su ausencia.

No somos partidarios—nunca pudiéramos serlo—del sindicalismo de los funcionarios del Estado. En nuestra opinión personal, bien perdida estuvo la huelga de Correos; pero ante el uso que el Gobierno parece hacer de su victoria, mucho tememos no haya sabido merecer la suerte que en aquella ocasión le acompañó. Porque cuando de aplicar sanciones se trata, máxime si el sancionador es el mayor Poder humano constituido, no cabe sustituir el análisis de la responsabilidad en el caso concreto con principios generales de doctrina ni es lícito acudir a argucias de lenguaje pueblerino para dar apariencias de razón a pretensiones indefendibles.

Si los funcionarios de Correos, declarándose en huelga, faltaron a su estatuto, el Poder público y su representante, el Gobierno, que nunca es ni puede ser parte beligerante contra sus propios súbditos, no debe crearse exento de cumplir ese mismo estatuto otorgado por él; que una falta no se cohonesto con otra. Y aquí comete su desacierto capital el Gobierno que preside el Sr. Sánchez Guerra, quien fundándose en la renuncia tácita que de sus cargos hicieron los huelguistas, se creyó facultado para declarar extinguido el Cuerpo de Correos, con todas sus leyes y reglamentos, y se aprestó a sacar uno nuevo de la nada, hecho a su imagen y semejanza, como pudiera hacerlo Jehová en los primeros días del Génesis. Bien es verdad que tal argumento no convenció ni al mismo Sr. Sánchez Guerra, que supo resistir—quizás fuera por virtud—la sugestiva tentación de disponer de cinco mil credenciales y admitió en el recién nacido Cuerpo a la inmensa mayoría de los funcionarios extinguidos, los cuales, si bien vinieron a conservar sus categorías, no fué por propio anterior derecho, del que quedaban despojados, sino por graciosa concesión gubernamental. ¿Cabe mayor absurdo!

Pero es que si, siempre con la vista fija en las responsabilidades, paramos mientes un instante en los antecedentes de estas huelgas de funcionarios, pronto podremos apreciar que la responsabilidad mayor alcanza a los representantes del Poder, que dejaron la libertad del funcionario desamparada de toda garantía para el cumplimiento del deber. Dígalo, si no, la huelga

ocurrida no hace muchos años en otro Cuerpo hermano del de Correos. A ciencia y paciencia de directores, ministros y presidentes; con su aquiescencia, sin duda, ya que ellos hicieron los nombramientos, Juntas creadas a impulsos de la moda escalaron los altos cargos administrativos. Después, surgió la huelga. ¿A quién había de obedecer el personal de ese Cuerpo? Un ministro resolvió «ab irato» el conflicto dejando, según costumbre, al Tribunal Supremo la misión de reparar injusticias; y por coincidencia singular, digna de nota para el estudio de nuestras costumbres sociales y políticas, ese mismo ministro será el encargado, según públicas referencias, de abogar ahora a nombre de los cuatrocientos cuarenta y cuatro funcionarios, o de algunos de ellos, ante el Tribunal Supremo por la reparación de la que, hasta que éste lo declare, no nos atreveremos a denominar también injusticia palmaria.

Una general amnistía por la falta de insubordinación, so pena de exigir mayores responsabilidades por negligencia y omisión a anteriores Gobiernos, debió ser la consecuencia del fracaso de la huelga postal, sin perjuicio de adoptar medidas preventivas para el porvenir; y de derivar hacia otros procedimientos administrativos o judiciales cuanto excediera de aquella circunstancial falta colectiva.

FERNANDO GIL MARISCAL

Política inglesa

La salud de Lloyd George
Londres, 2.—La indisposición de Lloyd George no ofrece ningún carácter alarmante. De todas maneras, el ex presidente tendrá que permanecer sin salir todavía dos días. Entre tanto, ha rogado lord Birkenhead que hable hoy, en su nombre, en Bristol.

Original propaganda electoral
Londres, 2.—El partido conservador inglés emplea un original sistema de propaganda. Consiste en repartir con toda profusión billetes del Banco ruso, en los cuales ha hecho estampar estas palabras: «Aquí tenéis lo que valdrá vuestro dinero si votáis al partido laborista».

Declaraciones de Bonar Law
Londres, 2.—Bonar Law ha declarado en una reunión de ministros, que las relaciones anglofrancesas deben ser el eje de toda la política exterior de Gran Bretaña.

Pueden producirse—añadió—divergencias de criterio sobre los medios propios para lograr el objetivo común; pero debemos esforzarnos en llegar a un acuerdo con Francia, pues cualquier desacuerdo sería mortal para ambas naciones y para la paz universal.

Dijo también que había recibido otro telegrama amistoso del Sr. Mussolini, telegrama al cual contestó con otro redactado en términos de gran simpatía, recordando los grandes servicios prestados por Italia en la guerra y los padecimientos que ésta le infligió.

En lo que a la cuestión de Oriente afecta, Bonar Law dijo que confiaba en que la Conferencia de Lausana lograría concertar la paz, y con ello hará posible el retorno a la patria de las tropas inglesas.

Los laboristas pierden terreno
Londres, 2.—Según los primeros resultados conocidos de las elecciones municipales en provincias, los laboristas pierden numerosos puestos.

Hasta la fecha han perdido su representación en 162, ganándola solamente en cinco. El Plymouth y Liverpool perdieron siete y nueve, respectivamente.

Los conservadores han ganado hasta ahora cien puestos, perdiendo once.

A Guillermo de Hohenzollern no le dejan hacer el viaje de boda

Bruselas, 2.—Según el periódico «Nation Belge», el ex kaiser Guillermo se proponía hacer un viaje de novios tan pronto como hubiera contraído matrimonio; pero los aliados le han hecho comprender que no se le permitirá salir de Doorn ni siquiera temporalmente.

Doorn, 2.—El ex kaiser ha enviado a todos los servidores de la princesa Herminia, su prometida, una carta de agradecimiento a sus votos de felicidad.

El ex soberano dice: «Soy el más dichoso de los hombres, por poseer el amor de vuestra princesa.»

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escoriaza, Heliodoro Fernández Evangelista, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Luis de Tapia, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta.

Copias del día Camisa negra

El fascismo vengativo, que, actualmente, en Roma integra el Poder ejecutivo, lleva la camisa negra como signo distintivo.

Esto al comunismo enoja, y en la lucha a que hoy se arroja, y ya clara se divisa, opone la blusa roja contra la negra camisa.

Los combates serán fieros, y veremos, asombrados, si el triunfo, en días postreros, es de aquellos camiseros o de estos descamisados...

Entre tanto, Europa toda ponerse a tono procura con la nueva vestidura, y se va a poner de moda llevar la camisa oscura...

La camisa negra queda consagrada. Ya Paz Rueda usa, al dormir con su esposo, camisa negra de seda, de un fascismo voluptuoso...

Y ayer me decía así, de un edil de aquí la suegra: «¡Mi pobre yerno, ¡ay, de mí, no lleva camisa negra; pero algo manchada, sí!»

Sigan, pues, las discusiones de unos y otros camiseros mientras sostenerlas puedan negros y rojos varones... ¡Todos estos coscorrones acaban en que se quedan sin camisa las naciones!»

LUIS DE TAPIA

El fascismo en el Poder

No fué tan triunfal la entrada de los fascistas en Roma

Paris, 2.—Según un colaborador del periódico «L'Intransigent», que regresa de Italia, la entrada de los fascistas en Roma no fué tan triunfal como se ha querido hacer creer. Los barrios del centro estaban bastante animados; pero los obreros, completamente desiertos.

En el barrio de San Lorenzo hubo graves disturbios y murieron 18 personas. Los periódicos recibieron orden de callar estos incidentes.

En Milán y en Turín, los fascistas recibieron una acogida fría, y de una manera general la población de las grandes ciudades ha mostrado bastante indiferencia por el movimiento.

El mismo periodista deduce que la dictadura fascista será de corta duración, y asegura que las elecciones próximas se efectuarán en un ambiente de agitación. Además, cree seguro que en breve plazo ocurrirán sucesos de importancia.

Comunistas y fascistas
Roma, 2.—El periódico «La Epoca» dice que en Bari han sido saqueados e incendiados por los fascistas todos los círculos y organizaciones comunistas.

En la provincia de Bari, y muy especialmente en Andria y Bitonto, se han trabado verdaderos combates entre comunistas y fascistas.

Los primeros acuerdos del Gobierno Mussolini

Roma, 2.—En el Consejo de ministros celebrado anoche, Mussolini expuso a grandes líneas su política, basada principalmente en el restablecimiento de la disciplina y del orden, condición fundamental del desenvolvimiento de la producción. El Gobierno pedirá a la Cámara que prolongue la legislatura hasta el 30 de junio próximo.

El Consejo se ha mostrado unánimemente favorable a la supresión de ministros y funciones de rendimiento insuficiente, y a que reviertan a la industria privada las Empresas que liquidan con déficit.

El Gobierno ha decidido destituir a algunos prefectos.

Fué detenidamente examinado el «caso» Sforza y se habló también de la cuestión del Adriático.

Se ha encargado al ministro de Hacienda la redacción de una proposición para mejorar las condiciones de la vida económica y comercial.

Por último, el Consejo ha decidido que, con motivo del aniversario de la victoria de Vittorio Veneto en 4 de Noviembre, se dirija un mensaje a la nación.

Los trabajos parlamentarios se reanudarán el día 16 del corriente.

Comentarios favorables al nuevo Gobierno

Roma, 2.—«Il Messaggero» comenta a grandes rasgos el programa gubernamental acordado en Consejo de ministros y dice que constituye la voluntad real de la nación.

Ese programa—añade—constituye una serie de decisiones radicales en orden financiero y económico, obra de saneamiento y positiva reconstitución, que demostrará al mundo el firme propósito del resurgimiento de Italia.

La masonería italiana felicita a Mussolini

Roma, 2.—Mussolini ha recibido telegramas de felicitación tanto de Italia como del extranjero.

Entre esos despachos se halla uno muy expresivo del gran maestro de la masonería.

Supuestos fascistas

Roma, 2.—Una nota oficiosa dice que, enterado el Gobierno de incidentes ocurridos en Nápoles y otros lugares, promovidos por supuestos fascistas, ordenó se realizasen inmediatas investigaciones, siendo el resultado de éstas el siguiente: esos incidentes fueron provocados por individuos disfrazados de fascistas, los cuales serán procesados y castigados con la mayor severidad.

Las esperanzas del general Cadorna

Milán, 2.—El general Cadorna, ex generalísimo de las tropas italianas, ha declarado al corresponsal del «Nuevo Diario», de Florencia, que aprueba el movimiento fascista y que es optimista en cuanto a la suerte del nuevo Gobierno, el cual sabrá conducir a Italia hacia un porvenir de gloria y de grandeza.

La censura del nuevo Gobierno italiano ha sido anoche muy severa, y no ha dejado transmitir más que los despachos que le son favorables.

Habrà que aguardar algunos días para conocer la verdad de lo que ahora ocurre en Italia y cuya trascendencia internacional a nadie se le puede ocultar.

DE PORTUGAL

La crisis en perspectiva

Lisboa, 2.—Ha presentado la dimisión el ministro del Trabajo e interino de Comercio; pero el jefe del Gobierno, alegando que muy en breve tiene que hacerse una combinación ministerial, no se la ha admitido. Esta determinación parece estar en consonancia con el propósito de esperar los resultados del debate político para declarar la crisis. Créese que ésta surgirá en la presente semana, por ser intención del Gobierno clausurar las Cortes con la sesión en homenaje a los aviadores, anunciada para uno de estos días.

Detención comentada

Relacionado con un antiguo pleito del antiguo ministerio de Abastecimientos, por cuyas diligencias parece deducirse que se cobró al Estado portugués por duplicado una factura de suministro de carbón, por valor de 8.000 libras, se ha practicado la pasada madrugada una importante detención, que está siendo objeto de muchos comentarios.

Trátase de una conocida personalidad extranjera hasta hace poco interesada en un diario de Lisboa. La detención se llevó a efecto con cierto aparato, cercado la Policía el palacio donde habita el detenido. Este señor, que se encontraba enfermo, ha ingresado en el Hospital del Desterro.

El «Guillén Sorolla», salvado

Valencia, 2.—El delegado de la Transmediterránea ha comunicado a la Prensa local la noticia de que el vapor «Guillén Sorolla» ha fondeado en el puerto de Brest con averías, remolcado por un buque francés.

La nueva ha circulado rápidamente por los poblados marítimos, causando gran alegría.

Por negarse a disparar

Riga, 2.—Veintitrés soldados del destacamento Moscov Tchon (Guardia especial) que se negaron a disparar contra varios sacerdotes condenados a muerte por el Tribunal de Petrogrado han sido encarcelados y comparecerán en breve ante un Consejo de Guerra.

EL PREMIO NOBEL
Estocolmo, 2.—Habiéndose acordado no adjudicar el premio Nobel de Medicina correspondiente al año 1921, el importe ingresará en el fondo médico especial.

IDEOGRAMA CIENCIA PARA LA VIDA

«Pide cada una de las obras reales humanas una sociedad interior activa.» IDEAL DE LA HUMANIDAD, 90.

En contra de la afirmación salomónica, la ciencia de D. Adolfo Posada no añade dolor. Es amable, comprensiva, esperanzada, como hija de la de aquel risueño y varonil educador de hombres y de pueblos que se llamó D. Francisco Giner de los Ríos; como nieta gentil de aquella honda y humana que resplandeció en las sabias indagaciones de D. Julián Sanz del Río, de D. Fernando de Castro y de D. José María Maranges, como descendiente directa de aquella comprensión, jamás superada, del pensamiento y de la realidad que, utilizando todos los anteriores análisis y aunando todas las anteriores síntesis, concentró el pensar y el vivir, dió flexibilidad progresiva a todos los conceptos y miró todas las cosas bajo la especie de la Eternidad, al impulso del genio, nunca igualado, de Carlos Christian Federico Krause.

Ciencia que siempre es rectificada y jamás desmentida, que evoluciona a través de los tiempos, sin perder sus normas perdurables ni sus métodos inflexibles, utilizadora de todas las orientaciones del saber humano—que jamás puede caer en puro error—y de cuanto en él hay de aprovechable y que nunca pasa; porque es la vida misma, informada por la visión constante del ideal; que reza ante todas las aras, sin petrificarse en ningún dogma; que interpreta todas las ansias individuales y colectivas, sin precipitarse en ningún «ismo»; que se identifica con todos los infortunios sin soñar con odiosos desquites, y que, en suma, es relativa y variable en lo que hay en ella de humano y absoluta en lo que tiene de divino en su relación con lo eterno, siendo a un tiempo crisol y contraste, ética y metafísica, experimentación y preceptiva, lexicón y breviario.

La política, para Posada, no es ya la ciencia del Estado en el sentido de fuerza coactiva y sancionadora; es la ciencia de las ciencias, que participa de la Metafísica en cuanto se propone la identificación de lo real con lo ideal abstracto y eterno; con la Lógica, por fundarse en el raciocinio, que busca sus verdades, no en dogmatismo alguno trascendente, sino en la inmanencia y, sobre todo, de la Ética. «La estimación o valoración más exquisita de las características humanas, verdaderamente humanas, propende a considerar, en primer término, aquellas que hacen del hombre, como individuo y como ser social, un ser capaz de ordenar su vida, según exigencias ideales y en virtud de su propio esfuerzo... La estimación más alta del ser humano se alcanza en la medida con que éste adquiere la condición de verdadera «persona»... La racionalidad consiste (Giner) en el poder de ser y vivir más allá de lo limitado y la hora presente en lo ilimitado y en todas las horas.»

Lo íntimo del Estado, para Posada, se sintetiza en el esfuerzo, en la lucha por el derecho (Jhering), enderezada a introducir en las complejas relaciones sociales de los núcleos humanos—tribus, ciudades, imperios, naciones, sociedades de naciones—el principio ordenador de la racionalidad, que no es otro que el de la justicia.

Estudiar Derecho político en Posada es estudiar toda una filosofía de la verdad y el bien; es capacitarse para ser ciudadano es, en definitiva, aprender a ser hombre.

Por eso, por este carácter divino y humano, permanente y variable de la ciencia política, tal como la desarrolla y magnifica el profesor de la Central, la inmensa transformación de las sociedades, después de la gran guerra, que ha trastornado todas las ciencias, no ha hecho cambiar los principios ni los postulados de ésta, adaptable a todas las evoluciones, en vista siempre de un mismo ideal y de un concepto permanente del Estado y de la Personalidad, en función del cumplimiento del Derecho. En forma de libro aparecen compiladas hoy las conferencias dadas por D. Adolfo Posada en Buenos Aires, en la Universidad Nacional Argentina, y que constituyen un acabado tratado de la «Teoría social y jurídica del Estado». En este curso declara el autor que ha hecho un gran esfuerzo de reconstrucción interna y otro de examen de conciencia. En rigor, ante los trascendentales acontecimientos de los últimos años, el profesor insigne no ha tenido que acusarse de falta de previsión ni de falta de comprensión previa; todas las nuevas manifestaciones de la vida social encajan dentro de su antiguo concepto del Estado, ni hay por qué rectificar absolutamente nada de una teoría que, a diferencia de las demás, no es algo inmovible.

DE MARRUECOS

Combates con los beniuirriagueles

La jarka de Abd-el-Krim lucha con nuestras tropas y al retirarse ataca dos posiciones.-Duro escarmiento.-Nuestras bajas ascienden a un centenar.-El alto comisario regresa a Tetuán

Libros para los soldados de Africa

La editorial «Mundo Latino» envía cien tomos

Señorita Teresa de Escoriza.

Mi distinguida amiga: Tengo mucho gusto en poner a su disposición, con destino a los soldados de Africa, cien tomos de los libros editados por «Mundo Latino».

Notas de Madrid

Los rumores de ayer y lo que dice el subsecretario de Guerra

El hecho de haberse recibido ayer por la mañana en Madrid un telegrama dando cuenta de haber salido de Melilla para Dar-Drus el comandante médico y notable cirujano don Victor Noguera...

Por esta causa, los periodistas acudieron a primera hora de la tarde al ministerio de la Guerra...

La noticia a que ustedes se refieren no tiene nada de particular. No hay nada de lo que ustedes suponen. Como verán por un parte oficial que les voy a dar, lo ocurrido es que al establecer una posición de enlace cerca de Tizzi-Azza...

—Sí; pero ese es el último puesto donde puede aterrizar un aeroplano.

—Pues se temía que estuviese herido algún personaje o acaso el alto comisario.

—No, no—repuso el general Barrera—. Puedo desmentirlo rotundamente. Ayer mismo recibí un telegrama del general Burguete, en el que anunciaba saldría para Tetuán con objeto de dejar arregladas allí algunas cosas antes de venir a Madrid a conferenciar.

Los periodistas preguntaron después al subsecretario si se sabía algo oficialmente del viaje de Millán Astray al extranjero.

—No sabemos ni una palabra—repuso el general Barrera—. Ya se lo dije a ustedes ayer. Únicamente sabemos las noticias publicadas por la Prensa. En todo caso—añadió—esa licencia se la habrá concedido particularmente el alto comisario, pues está en sus atribuciones; pero a nosotros no se nos ha dado cuenta de ello.

El Consejo Superior de Marruecos

Como es sabido, el Gobierno tiene la decisión de crear el Consejo Supremo de Marruecos, conforme se había dicho.

Tal organismo, constituido por las personas más capacitadas en el problema marroquí, entenderá en cuantos asuntos concier-

nen al protectorado, y elevará sus ponencias al Gabinete responsable.

Como de la acertada constitución de ese Consejo y el señalamiento de su misión depende en gran parte el éxito de su funcionamiento, el Sr. Sánchez Guerra se ha puesto al habla con los especialistas, y así ha conferenciado con el ex alto comisario general Matría y con el secretario de la Alta Comisaría, Sr. López Ferrer, que está aún en Madrid.

Es casi seguro que para informar igualmente sobre extremo tan importante venga con el alto comisario el general Castro Girona.

El correo en Xauen

Algunos individuos de la reducida colonia española de Xauen nos escriben quejándose del desastroso servicio de Correos en aquella zona.

La oficina de Correos establecida en aquella ciudad carece de horario para el público; no hay en ella servicio de certificados, valores declarados ni giros postales; no hay Cartero para el reparto de la correspondencia, ni lugar para depositar la que se destina a la Península, ni local donde recoger la que a Xauen se envía.

En esta situación, los cuatrocientos españoles que residen en la ciudad santa tienen que valerse de personas que viven en Tetuán para enviar y recibir la correspondencia.

Y esto ocurre a los dos años de haberse posesionado España de Xauen!

El combate de Tizzi-Azza

Referencia oficial.—Un teniente muerto y siete jefes y oficiales heridos.—Los moros abandonan muchos muertos

Ayer por la tarde facilitaron en el ministerio de la Guerra el siguiente parte oficial: «Como continuación a mi parte anterior, comunico a V. E. el parte que el general Ruiz Trillo remite al comandante general y éste a mi autoridad, de la operación realizada hoy para establecer una posición que el comandante general juzgaba indispensable.

En el día de hoy, estando estableciendo una posición de enlace con las últimas tomadas en el collado de Tizzi-Azza, un grupo enemigo, que fué engrosando poco a poco, hasta constituir un núcleo de importancia, compuesto, indudablemente, de beniuirriagueles, hostilizó a las fuerzas encargadas del establecimiento de la posición y de la de la protección de los trabajos. Estas rechazaron al enemigo con el fuego y después de dejar establecida la posición que se pretendía, se retiraron a sus campamentos. Nuestras fuerzas tuvieron las bajas siguientes:

Teniente de Artillería, afecto a la Policía, Marcelino González, muerto, y algunos indigenas de Regulares y Policía de tropa, muertos.

Heridos.—Oficiales: comandante Tomás González Cebrán, leve; capitán Carlos Asensio, leve; capitán Gómez Iglesia, grave; teniente Rafael Sampedro, leve; alférez Emilio Pérez Mercader, grave; alférez Perea, menos grave; teniente de Regulares de Melilla y capitán Alonso Estrugada, de Policía, menos graves, y varios heridos de Regulares y nueve indigenas de la Policía.

«LA TRAGEDIA DEL CUOTA», (UNA ESCUELA DE CIUDADANOS)

Sensacional obra de nuestro compañero

F. HERNANDEZ MIR

De venta en la EDITORIAL PUEYO y en todas las librerías al precio de 3,50 ptas.

El enemigo ha sido duramente castigado, dejando en el campo muchos muertos con armamento, calculándose las bajas que han sufrido en más de cien.

En la cruzada verificada por la Policía de Dar Mirán, sobre el desfiladero de Anual, de que ya he dado cuenta a V. E., además de los cuatro cañones cogidos, han dejado uno en el camino de Anual, a la altura del morabo de Sidi-Abdellah, por estar roto el eje. También han cogido cuarenta proyectiles y un caballo.

El parte de anoche.—Ataque a dos posiciones.—Cuatro soldados muertos y seis heridos.—Un convoy sin novedad.—El enemigo quebrantado

El parte oficial facilitado esta madrugada en el ministerio de la Guerra, dice así:

«El alto comisario participa a este ministerio lo siguiente:

«Sin novedad en territorios Ceuta, Tetuán y Larache. En Alhucemas, según comunica el comandante militar, anoche, a las ocho, se oyó un vivo tiroteo entre adueros de la izquierda de la Rocosa; a las nueve anunciaron centinelas presencia de dos botes con moros, que marchaban orilla playa, dirección Suaní, proponiéndose, al parecer, interponerse playa y convoy. Plaza rompió fuego, siendo abandonados los botes, que desaparecieron después de estar algún tiempo sin gobierno, creyéndose se hundieron. Enemigo hizo nueve disparos, hiriendo levemente cabeza un bala sargento Artillería José Sánchez.

El convoy a la plaza se hizo perfectamente en plena luna, viéndose al «Bustamante» y falucho desde larga distancia, sin que enemigo les agrediese.

En Melilla no ha habido novedad en el día de hoy.

Después de sostenido el combate de que di cuenta a V. E. y retirarse las fuerzas a sus campamentos, el enemigo, en su retirada, atacó las posiciones de Tizzi-Azza y con mayor intensidad la conocida con el nombre de avanzadilla de Tizzi-Azza. La guarnición de ésta, auxiliada por la de las demás posiciones, se defendió contra el enemigo, al cual rechazó con pérdidas. Sufrimos las siguientes bajas: soldado del cuarto regimiento de Zapadores Antonio Latorre, muerto; soldados del regimiento del Rey, Rafael Berrocal, Prudencio López Pérez, Martín Poro y Cristiano Tapia, muertos; cinco heridos de tropa del regimiento del Rey y un herido del tercer regimiento de Artillería de Montaña.

Hoy, protegido por fuerzas del «gun» y dos compañías del regimiento Infantería Africa, ha sido conducido convoy a todas las posiciones de Tizzi-Azza, debiendo haber quedado el enemigo muy quebrantado en el combate de ayer, puesto que durante la conducción del convoy, tanto a la ida como al regreso de las fuerzas, no han sido hostilizadas, no habiendo sido tampoco ninguna de las posiciones.

Las confidencias aseguran tuvo el enemigo muchas bajas y quedó escarmentado, como demuestra no haber sido hostilizado el convoy y el que dos escuadras que han volado hoy no han observado ninguna concentración, aparte de la del Kamar, que será batida intensamente por avión, cooperando la Escudra con sus fuegos al castigo de los rebeldes de Tensaman, habiendo aparecido hoy, según manifestación del comandante militar de Alhucemas, banderas blancas en algunas casas de las pocas que aún quedan en pie. Para mejor atender anoche a los heridos llegados a Drus, fueron transportados a dicho campamento, en avión, comandante médico especialista Noguera y una enfermera de la Cruz Roja, que, con gran espíritu y abnegación, se prestó a ello.

Esta mañana he visitado Ben Tleb, revisando las jarkas de Abd-el-Kader y Amarussen, a las que he felicitado, visitando después Dar Quebdani y Kandusi, regresando a la plaza, viendo en el trayecto recorrido hay gran tranquilidad, y es mucha la gente huidá que regresa a sus hogares, observándose rebafos y bastantes indigenas en sus faenas agrícolas.»

Informes particulares

Como se conoció en Melilla la primera noticia

Melilla, 2.—Los primeros informes relativos al referido combate sostenido por nuestras fuerzas con parte de la jarka de Abd-el-Krim, se tuvieron anoche, por una circunstancia muy curiosa.

A última hora de la tarde se hallaba en el teatro el comandante médico D. Victor Noguera, jefe del equipo quirúrgico recién llegado, cuando llegó un ordenanza de la Comandancia y le entregó un pliego.

El doctor Noguera se dirigió apresuradamente al Hospital de la Cruz Roja, donde recogió instrumental y botiquín, y en un automóvil que ya estaba esperando marchó a Nadar.

En aquel aerodromo estaba preparado un aparato, en el que montó el erujano, marchando a Dar-Drus.

Esta inesperada llamada despertó gran curiosidad, que aumentó con los rumores que rápidamente circularon.

Acudimos a los centros oficiales, donde nada pudieron decirnos, por hallarse en el campo con el cuartel general casi todos los jefes y oficiales de Estado Mayor.

A las doce de la noche regresó de Dar-Drus el aeroplano que condujo al Sr. Noguera.

Esta madrugada se puso en claro que el motivo de la llamada del doctor Noguera había sido un combate inesperado que ayer se desarrolló en las proximidades del collado de Tizzi-Azza, entre nuestras tropas y un numeroso grupo de beniuirriagueles.

Detalles de los combates

Melilla, 2.—La entrada en acción de las huestes de Abd-el-Krim ha dado lugar a que en el día de ayer se desarrollaran en la zona de Tafarit tres duros y sangrientos combates, que nos han producido bajas dolorosas, si bien en las tres ocasiones los kabyleos han sido batidos eficazmente.

Como es sabido, la última posición de importancia tomada, después de las de Buhafora y Tayudat, que pueden considerarse como principales, fue la de Tizzi-Azza.

A esta posición fueron las tropas por la flanera situada al Sudoeste del macizo montañoso de Tafersit.

La distancia a que queda Tizzi-Azza de Buhafora es aproximadamente de unos seis kilómetros.

El alto mando dispuso que para asegurar el camino entre Buhafora (posición principal) y la avanzadilla de Tizzi-Azza se estableciese una posición intermedia que garantizase el apoyo a Tizzi en un momento dado, y se acordó que la operación fuese realizada ayer mañana.

Recibió el encargo la columna que manda el coronel Sr. Coronel.

Según es sabido, esta columna está integrada principalmente por fuerzas indigenas. Muy de madrugada salieron de Buhafora las fuerzas que forman la vanguardia de la columna del general Ruiz Trillo, que tiene su campamento general en Dar-Drus.

Se dirigieron a ocupar una posición intermedia para asegurar el camino al collado de Tizzi, y realizaron la operación las fuerzas de Regulares, la meballa amiga y fuerzas indigenas que se habían unido a nuestras tropas.

A estas tropas moras se unió una batería de Artillería de Montaña y una sección de Ingenieros encargada de realizar los oportunos trabajos de fortificación.

El avance se hizo con las debidas precauciones; pero no ocurrió novedad.

A las ocho de la mañana llegaron estas fuerzas a la posición, notándose en sus alrededores la presencia de contingentes enemigos, que hicieron una débil resistencia.

Cuando se comenzaron los trabajos de for-

muerto, petrificado y frío, sino una concepción de la vida, como transformable y perfeccionable a cada paso y en cada hora. Si hoy es precisa una adaptación de las fórmulas constitucionales, políticas y jurídicas al cambio real y positivo que entraña la transformación de fondo y de esencia del Estado, no será porque el Sr. Posada no haya visto siempre que en la actividad de éste debe dominar la preocupación teológica del fin, como parece que ahora se comprende por todos los pensadores y juristas. Si se entiende ahora, algo tardíamente, que el Estado es la sociedad misma en cuanto cumple el derecho, y que nada debe de dejar de sentir su influjo, ética, economía, comercio, industria, ciencia, arte, religión, cultura, no será porque no haya repetido una y mil veces que la idea del Estado es algo perenne en la naturaleza humana, y que todas estas exigencias son expresiones lógicas del proceso natural, de lo exigido por la idea misma del Estado, que se ofrece así con toda su virtualidad y flexibilidad. Habrán de rectificar y cambiar sus teorías quienes concibieron el Estado de otra manera más dogmática o menos humana y con un contenido menos ético o sin él. El maestro Posada nada tiene que rectificar; no ha menester sino observar los nuevos fenómenos y mirar cómo ellos comprueban leyes que son eternas y que son immanentes y propias del verdadero concepto de la Personalidad.

Nada tan completo como la conferencia sobre el sindicalismo, que cierra el volumen. Rebelde a la unidad de concepto, responde, sin embargo, a una intensificación de la realidad social, ni más ni menos que el movimiento autonomista. Duguit ha visto claro al declarar que el sindicalismo no es, en realidad, el movimiento emprendido por el proletariado para destruir la burguesía, sino algo mucho más fecundo y humano.

«No nos engañemos—dice el profesor Posada—; si no hubiera un intenso dolor difundido por la masa social y no se respirase un ambiente de injusticia, las propagandas carcerarias de eficacia. El sindicalismo es una confirmación demostrativa de la naturaleza orgánica y compleja de las sociedades humanas, que no son meros agregados de individuos.» Resume toda una corriente, la más poderosa en el movimiento de intensificación, renovadora y reconstruccionista de las diversas formas y manifestaciones de la vida colectiva humana. Es una reacción contra la labor de desmenuzamiento atómico de la revolución contra el sentido individualista de la Política y de la Economía y en favor de la restauración de las fuerzas sociales. Pero es una reacción hacia adelante, que no desista la «Declaración de los derechos», sino que quiere ampliarlos a toda persona jurídica. Para comprender el sindicalismo hay que relacionarlo con el fenómeno del renacimiento de toda la vida social, anunciada y preconizada por la Política verdaderamente científica hace ya mucho tiempo. Precisa incorporar ese sindicalismo al régimen político, no negarlo y no negar ninguna otra aspiración social análoga. El Estado no puede morir, y necesita transformarse.

Como siempre, la condenación de la violencia, estéril, cuando no funesta, es explícita en este libro, tal vez el más fundamental publicado después de la guerra. El demuestrado que la nueva teoría del Estado exige una renovación de conceptos; pero, tal es mi humildísima opinión: esta renovación no es precisa a quienes tuvieron un concepto más amplio y comprensivo del Estado y de la Persona social que el de los doctrinarios que hoy se ven sorprendidos por las exigencias de la realidad o los peores de entendimiento, petrificados en su individualismo kantiano o en su hegelianismo incommovible.

ANTONIO ZOZAYA

FOLLETON DE «LA LIBERTAD»

Memorias de un vagón de ferrocarril

OR

EDUARDO ZAMACOIS

bien porque yo vengo de abajo, de los árboles y de las minas de hierro—, la Muerte, realmente, no existe; la Muerte no es más que un «cambio de forma», un «cambio de actitud» que la Energía Única adopta para continuar viviendo. De otro modo: para la Vida—este substantivo debemos escribirlo siempre con mayúscula—morir es... mudarse de traje...

Desde la estructura de una piedra a la estructura y composición del cerebro de Einstein, la inteligencia traza una escala con más peldaños que la célebre de Jacob; pero no dudemos de que el cerebro de Einstein tiene algo de piedra, ni tampoco de que en las piedras existen partículas infinitesimales, «emíscras» de luz, de la gran luz que brilla bajo el cráneo del famoso alemán. Mi cosmogonía es muy sencilla:

El Universo es una Fuerza infinita que ocupa lo infinito e incesantemente trabaja

sobre sí misma para mejorarse, con lo cual va acercándose a la Luz. Cuando todo el Universo sea Luz, es decir, Inteligencia, Equilibrio, Serenidad, cesará el movimiento, y la Vida se inmergirá en el deleite de mirarse a sí misma, y entonces la Muerte «morirá», porque nada sentirá la necesidad de renovarse.

Dicha Fuerza está formada por las miríadas de millones de ástros que pueban el espacio, cada uno de los cuales representa «una idea» del cerebro infinito. Esas, que llamaré Ideas-Mundos, van y vienen, y se atraen y se encienden o apagan en el espacio, exactamente lo mismo que las pequeñas ideas del cerebro del hombre. Y según transcurre el tiempo, esas Ideas-Mundos, gracias al constante trajín de la Muerte y de la Vida, van depurándose. Porque la Vida, en su concepto más alto—que es el que yo explico aquí—, se reduce a la eterna aspiración de la materia a convertirse en espíritu.

Examinemos la historia de nuestro planeta, semejante, sin duda, a la de otros mundos.

En sus principios la Geología lo presenta como una ingente hoguera. Todo él era fuego, es decir, verbo, acción, anhelo de ser, voluntad; una voluntad no es más que una antorcha. Cuando los vapores de aquel portentoso incendio se convirtieron en aguaceros torrenciales y la corteza terrestre empezó a solidificarse, nacieron los primeros minerales. La materia es la base, lo más torpe; y este cimiento, inseguro aún, tiembla, se resquebraja, vuelve a licuarse en las llamas, y de nuevo torna a enfriarse y resurge. Estos fueron los gestos rudimentarios, los balbuceos iniciales de la Muerte; la Muerte apareció la primera vez que una piedra perdió su forma. Millones de siglos después—el Tiempo prodiga su caudal—se inicia la aurora del reino

vegetal. El organismo telúrico imperceptiblemente se complica, se enmaraña, se subdivide: la evolución cósmica marcha siempre de tentoso incendio se convirtieron en aguaceros lo indefinido a lo rotundo, de lo nebuloso y homogéneo a lo heterogéneo y preciso. Lo que llamamos «inorgánico» — que no lo es «absolutamente» — se convierte en planta, y, a su vez, las plantas vuelven a la tierra. Es evidente que, conforme la Vida adelanta, la Muerte se perfecciona en su oficio. Tras el reino vegetal, que ha de servirle de alimento, llega el reino animal. La Muerte ríe, está contenta. Más tarde, infinitamente más tarde, nace el primer hombre; el hombre rudimentario, el instintivo, que se mueve dentro de las fronteras de la animalidad. La idea de civilización florece mucho después y se exasperará de día en día, porque la Vida—como antes dije—es el anhelo insaciable que sufre la materia de hacerse espíritu.

Aclararé mi teoría con un ejemplo:

En el hombre—tuve ocasión de observarlo mil veces—la parte física declina con la edad. Admitiendo que un viejo y un joven posean idénticos grados de inteligencia, siempre el viejo demostrará en sus gestos mayor espiritualidad que el joven. La desorganización, la ruina, vienen de abajo, de la tierra; la vida que antes se extingue en el individuo es la sexual; luego, la estomacal o vegetativa, y cuando ya en él todo está derrumbado y casi a oscuras, el cerebro resplandece aún.

Lo propio acontece en el mundo: la materia se transmuta en vegetal, los vegetales en carne animal y los elementos nutritivos de ésta, en actividad cerebral; una obra puede ser inspiración en el cerebro de un ingeniero. Luego cuando ese cerebro, esa materia, que vivió en íntimo trato con el pensamiento,

vuelve a la tierra, perfeccionará a la tierra, porque descomponiéndose en ella la transmitirá algo de su distinción. Y así yo afirmo que un aparato construido con tierra del cementerio del Padre La Chaise ha de ser mejor, más sensible y preciso, más inteligente—para decirlo de una vez—que otro, al parecer igual, fabricado con elementos de un campo cualquiera.

La Tierra era, indiscutiblemente, en sus remotísimos comienzos, más torpe, «más bruta», que lo es hoy. Hace veinte mil años, Edison no hubiera podido inventar el fonógrafo, ni las ondas hertzianas se hubiesen producido, porque entonces la materia vibraba mal. Afortunadamente, esa materia ha muerto y resucitado millones de millones de veces, y cada una de sus existencias ayudó a utilitarla y ennoblecirla.

Repetidas veces el hablar a los hombres de «la clemencia» actual de sus costumbres.

—Antes—dicen—la Humanidad era más cruel.

Ellos atribuyen esa mayor bondad a un mayor grado de cultura. Cierzo, pero ¿no es la cultura una exasperación de la sensibilidad?... Poco a poco la materia—toda la materia—se ha vuelto más sensible: los animales, las plantas... ¡hasta las piedras!... sienten más que antes. A la civilización cooperó todo: la civilización no es más que el resultado de nuestro miedo a sufrir.

Las victorias milagrosas de la Física y de la Biología afojan los nudos más apretados del supremo misterio, y poderes insospechados surgen timoneando el dinamismo de los átomos. Yo me hallo muy bien situado en la vida para disertar acerca de todo esto, pues conozco a los hombres y recuerdo asimismo el alma de los bosques y de las minas de donde procedo. Nada se pierde, nada es estéril, y

hasta el ruido levisimo que una hoja seca produce al caer repercute en el cosmos, porque un movimiento no concluye sin que otro movimiento empiece. ¿Quién no oyó hablar del vigor «intraatómico» de los cuerpos?... ¿Conoció cuanto la psicometría enseña acerca de las «emanaciones» de alma o de pensamiento—las designaré así—que los seres vivos dejan en los objetos que parecen muertos? ¿Y las cábalas del coronel Rocha relativas a la llamada por él «exteriorización de la sensibilidad»?... ¿Habéis leído lo que el doctor Carlos Russ ha dicho respecto a la fuerza magnética de la mirada, o a la capacidad que, según el profesor Russell, tienen ciertas maderas, particularmente el pino escocés, la encina, el haya, el sicomoro y el ébano, de impresionar «en la obscuridad» las placas fotográficas?... ¿Y no sabemos también que los grabados en acero transcurren cierto tiempo comunican su imagen al cristal que los cubre?

En un día, lejano aún, pero que llegará, el hombre obtendrá la posesión de lo absoluto, y ese día la Humanidad traducirá la canción de los ríos y el idioma de las montañas. ¿Cómo dudar de la Ciencia? Edison sujeta en un cilindro la voz de los muertos, y gracias a él los labios que ya no se mueven siguen hablando; Marconi lanza la palabra humana sobre los mares sin necesidad de hilos conductores; Friesee Greeve se apodera del movimiento y lo sujeta—¡oh, poder!—en una cinta de celuloide, y Curie demuestra científicamente la posibilidad de que Moisés apareciese ante su pueblo con la profética frente orlada de luz.

Y si las vibraciones sonoras se detienen en los discos fonográficos y las investigaciones de Russel prueban que los objetos fijan su imagen sobre aquella pared en que su sombra

aflicción se observó que aumentaban los grupos enemigos, que venían corriendo por la parte Sur de las estribaciones de Tizzi, como si procediesen del Kebit.

Como llegaron pronto a constituir un núcleo importante de fuerzas, los que estaban ocupando la posición se aprestaron a la defensa.

No se hizo esperar el ataque. Un núcleo bastante numeroso se acercó resueltamente e hizo una descarga contra nuestros soldados.

Los Regulares y los policías se desplegaron, mientras los artilleros ponían sus cañones en batería, y los ingenieros continuaban su trabajo.

Al poco rato aparecieron por el Oeste y Norte nuevos grupos de beniuiraguales, que rompieron fuego nutrido.

Se trabó un combate muy duro. Al iniciar el repliegue las tropas indígenas, arrojó el ataque de los kabiléños.

Las fuerzas de Regulares sufrieron el primer golpe y pronto se generalizó la lucha, interviniendo con valentía la jarka amiga y la Policía indígena.

Trató el enemigo de resistir el contraataque de nuestras fuerzas; pero no pudo conseguirlo y se vio obligado a ceder el terreno, siendo perseguido hasta rebasar la línea conquistada.

El enemigo se refugió en la parte montañosa, y entonces las fuerzas amigas continuaron el repliegue, sin necesidad los refuerzos que para acudir en su socorro tenía preparados el general Ruiz Trillo, y que formaban una columna mandada por el coronel Fernández.

El combate, como antes dije, fué muy duro. En él tuvimos un oficial muerto, el teniente de Artillería González, y nueve jefes y oficiales heridos.

Las bajas de tropa, todas de indígenas, son unas 30 entre muertos y heridos.

La desproporción entre las bajas de la oficialidad y la tropa es debida a que los moros, que se acercaron al comienzo de la lucha, hicieron blanco principalmente entre aquella.

Al anochecer, la posición quedó fortificada y guarnecida.

La Artillería tiró con metralla.

Los moros tuvieron buen número de bajas, que los informes oficiales calculan en un centenar, aunque los testigos del combate dicen vieron caer muertos una veintena de enemigos.

Estos no debieron sufrir castigo severo, porque los jefes de la posición de Tizzi-Azza y de una avanzadilla situada a un kilómetro de aquella, han comunicado hoy al comandante general que fuertes núcleos rebeldes atacaron ayer tarde las dos posiciones.

La de Tizzi-Azza fué objeto de nutrido fuego durante tres horas.

El fuego fué contestado por las piezas de la posición, por las tropas indígenas de la misma y por los ingenieros.

El ataque más violento fué dirigido contra la avanzadilla de Tizzi-Azza.

Como dicho puesto tiene una guarnición más débil, los kabiléños consideraron la empresa más fácil y rompieron un nutridísimo fuego a corta distancia contra sus defensores.

Las tropas del regimiento del Rey se defendieron valientemente, rechazando a los asaltantes y haciéndoles bastantes bajas.

Los kabiléños se retiraron sin insistir en sus agresiones.

El día de hoy ha transcurrido con tranquilidad absoluta en todas las posiciones.

Se enviaron convoyes a éstas, sin que fuesen hostilizados.

Hoy fueron enterradas en el cementerio de Dar Drius las víctimas de estos combates.

Los heridos fueron curados de primera intención en el hospital de urgencia de Dar Drius, trasladándose después a Melilla.

De los heridos, los más graves son el capitán Gómez Iglesias y el alférez Emilio Pérez Mercader.

Se calcula que el total de nuestras bajas en estos combates se acerca a ciento, aunque la mayoría pertenecen a las fuerzas indígenas.

Ciento cuarenta bajas.—Teniente desaparecido.—Más cañones recuperados

Según las noticias recibidas esta noche en Melilla, en los combates de ayer tuvimos 19 muertos y 72 heridos, pasando el total de bajas de 140.

Se asegura que ha desaparecido el teniente Puga.

El tren de heridos de estos combates llegó a Melilla a las cinco de la tarde, esperándose en el hospital Docker las damas enfermeras, presididas por la señora del general Lössada.

Esta mañana, fuerzas de la Policía, Regulares y jarka amiga avanzaron entre la posición de Yebel Kudia y la vertiente opuesta del desfiladero de Annual, recuperando cinco cañones.

Regreso del alto comisario

El alto comisario, el general Lössada y sus respectivos acompañamientos regresaron a Melilla a primera hora de la noche.

Esta mañana, durante el viaje de regreso, visitaron Dar Quehdani y Kandussi, almorzando en esta posición.

Se dice que el general Burguete se propone adelantarse al viaje a Madrid, marchando probablemente antes del sábado.

Asuntos que se comentan en Melilla

Como se había anunciado el general Burguete se proponía acometer ahora la toma de Afrau.

También se proponía traer desde Tetuán a todo el Maghzen jafifano para que reconozca todo el territorio que España pone bajo su dominio. A este fin se procurará que todo el Rif lo acate.

Afirma el alto comisario que muy pronto quedará resuelto el problema de los prisioneros.

Pero todos estos propósitos han sufrido un cambio. Ayer dijo a los periodistas que podían regresar a Madrid, pues cuando él regresase

del campo se marcharía a Tetuán, y desde allí a la corte.

Entretanto aquí se continuará haciendo labor política para preparar nuevos salios, que vayan acompañados del mismo éxito que los anteriores, pues se sabe por los confidentes que la kábila de Tensaman, límite con la de Beni-Urriague, está dispuesta a someterse al Maghzen, y de esta manera podremos llegar a nuestra antigua línea de posiciones, que, en realidad, está ya dominada con la actuación casi exclusiva de las jarkas amigas.

Todo esto está siendo comentadísimo.

La actual residencia de Abd-el-Krim

El poblado de Yub-el-Kama, a donde se ha retirado Abd-el-Krim después de su ruptura con los jefes de los otras kábilas, tiene verdadera importancia estratégica.

Está situado sobre el paso del Yab, que une a Tizzi-Azza con la parte Suani, de la que dista apenas ocho kilómetros. Desde su emplazamiento se dominan a simple vista Abarán, a ocho kilómetros; Igueriben, a quince, y Annual, a trece. Es el centro de una red de caminos indígenas que unen el centro de la kábila de Tensaman con el litoral y los pequeños poblados que le rodean, Aguir, Imesauen, Maarmus, etc., enclavados los más de ellos en las estribaciones del macizo sobre que se asienta Yub-el-Kama, hacen de éste un propicio lugar para las concentraciones rebeldes.

Noticias sueltas

Ha llegado el capitán Villalba con objeto de organizar una méhalla jafifana, que guarnecerá Beni-Sicar, para acudir donde sea necesario.

El capitán de la Policía indígena D. Julio Fortea sufrió anteaer un accidente de motocicleta. Tiene fracturada la mano izquierda.

El kaid Abd-el-Kader, muy mejorado de la repentina indisposición que sufrió, es probable que se ponga mañana al frente de la jarka de Guelaya.

Las fuerzas del «gum» y la jarka amiga han efectuado un reconocimiento en las proximidades de Izumar, sosteniendo ligero tiroteo con los rebeldes.

El jefe del Tercio ha marchado a Ceuta para despedir a los legionarios que acaban de licenciarse y revistar las fuerzas de su mando.

De Málaga llegó una Comisión, presidida por el comandante D. Ricardo Argol, para depositar coronas sobre las tumbas de los soldados del regimiento de Borbón.

La duquesa de la Victoria y el marqués de Rivera oraron ante el mausoleo de los héroes.

El indígena Mustafá es trasladado a Melilla

Chafarinas, 2.—Por orden del alto comisario ha sido trasladado al fuerte de San Lorenzo, de Melilla, el conocido indígena Muley Mustafá, preso en estas islas por disposición del general Berenguer, y del cual se ocupó la Prensa con motivo del reciente viaje efectuado a Chafarinas por el general Lössada.

De Tetuán

La situación en Gomara.—Abd-el-Krim retira sus fuerzas del frente occidental

Tetuán, 2.—Las noticias que se tienen de Punta Pescadores dan cuenta de que los temporales han producido la disminución de las guardias que el enemigo tiene puestas para observar los movimientos que pudieran hacer las fuerzas destacadas en Méter. Además, cada día está siendo más activa la actuación del partido españolista dentro de Gomara que hasta ahora ha contenido cualquier irrupción de los jarkeños, los cuales tendían a mantener soliviantadas a las fracciones de dicha gran Confederación.

Estos días ha estado en Beni-Dris el kaid de la fracción de Beniziat, llamado Ali-Ben-Solimán, celebrando numerosas conferencias con los jefes principales del campo límite a nuestras posiciones costeras, y que, según informes fidedignos, han tenido éxito. Por último, el tirón dado desde Melilla, y al que por las informaciones de Prensa los indígenas dan vuelos extraordinarios, creyendo vamos a dominar el Rif central, ha determinado que Abd-el-Krim retire la casi totalidad de los núcleos de kabiléños pertenecientes a Beni-Urriague, que tenía destacados en las kábilas próximas a nuestros puestos y que forman el núcleo principal de la jarka.

Los motivos del viaje de Burguete a Tetuán

El regreso del alto comisario a esta plaza antes de marchar a Madrid está explicado por la actitud en que se ha colocado el Raisuni y las dificultades surgidas para la sumisión de varias kábilas de Yebala, que ahora exigen determinadas condiciones, que el alto comisario no cree conveniente aceptar.

La actitud del Raisuni no es franca, pues se hace reacio a efectuar su sumisión al Maghzen. Se pretendía que bajase al zoco El Jemis de Beni Arós para conferenciar con el general Burguete, acompañado de gentes suyas, con el objeto de hacer acto de sumisión; pero unas veces pretextando una hernia y otras el reuma, ha ido demorando el viaje.

Parece también que en Madrid pedirá el general Burguete que se le faciliten elementos que ya tiene pedidos, porque el protectorado no puede quedar reducido al decreto que apareció en la «Gaceta».

De Larache

Se va aclarando lo del desfalco

Larache, 2.—El día 27 se ha efectuado la lectura de cargos en el proceso instruido, a propósito del pretendido desfalco en el Parque de Intendencia. Como es sabido esos cargos están hechos contra el capitán Manuel Jordán.

El defensor de este encartado, Sr. Rodríguez Piñero, entabló un recurso de competencia, sosteniendo que en el hecho ocurrido en la zona del protectorado de España sólo pueden entender los tribunales españoles, y que debía juzgarle un tribunal civil, por tratarse de un delito común.

El capitán Jordán espontáneamente entregó 1.050.000 pesetas, una vez que logró, como se proponía, que se instruyese la sumaria para que se aclarasen las irregularidades que se cometían en el Parque de Intendencia.

El dinero lo tenía depositado desde el primer momento en la casa del encargado de la Empresa de automóviles Gargallo, de Cádiz, el cual tenía la orden del capitán Jordán de entregarlo al juez, evadiendo de este modo la presión que pudiesen hacer los compañeros.

La competencia entablada la resolverá el alto comisario.

Tropas a España

Larache, 2.—A las doce de esta tarde ha salido el vapor «Isla de Menorca» para Cádiz, a donde llegará a las once de la noche.

Conduce a bordo una compañía de Telégrafos y otra de Intendencia, cuyas fuerzas vienen repatriadas.

Se componen de cinco oficiales y 230 soldados.

DIVULGACIONES

Nuestra riqueza carbonífera

Aunque, como decía en uno de mis artículos anteriores, todo hace suponer que la riqueza carbonífera de España en explotación es sólo una pequeña parte de la que, lógicamente pensando, debe existir, es lo cierto que no puede precisarse, ni aun aproximadamente, la cuantía de ella.

Esto es obra de investigaciones perseverantes, científicas, de enorme coste, que si han de ser producto de la iniciativa individual tardarán siglos en realizarse, porque exigen desembolsos previos imposibles de hacer en un breve período de tiempo por los recursos particulares.

Es al Estado, realmente, a quien compete, reservándose desde luego los derechos que estime oportuno, el planear, sistematizar y ejecutar estas investigaciones, en la seguridad absoluta de que los gastos que origine le serán a la larga reembolsados con creces.

Ese ha sido el criterio de otros países, Francia y Bélgica, por ejemplo, que realizaron trabajos costosísimos en regiones determinadas para comprobar la existencia de cuencas carboníferas en lugares donde racionalmente podía suponerse su existencia o tantear la prolongación de las existentes. Trabajos en los que colaboraron intensamente con el Estado las entidades y Corporaciones para quienes el asunto revestía caracteres de verdadero interés.

Y este debía ser el criterio de nuestros Gobiernos si velaran por los recursos de la nación, que, en definitiva, son los del Estado.

Mas aun sin conocer a fondo la riqueza carbonífera de España, de los datos que existen se colige que es de extraordinaria importancia, y según apreciaciones técnicas, bastaría para satisfacer el consumo nacional en todos sus aspectos en un período de quinientos o seiscientos años.

A 12.000 kilómetros cuadrados, dice un estas materias notabilísimo escritor, se hace ascender la superficie descubierta de terrenos carboníferos de España, doble próximamente a la que ocupan en Francia sus cuencas y 6 lo en un tercio inferior a la que alcanzan en Inglaterra.

Pero en esta enorme superficie se comprenden los 1.500 kilómetros cuadrados estériles de la provincia de Huelva, las extensas zonas inaprovechables de los tramos inferiores replegados y rotos, entre los intrincados macizos primarios de las cadenas cantábrica y marplatense, y cuantas producciones ligníferas se han desechado.

En realidad, las superficies útiles son unas trescientas mil hectáreas, con un rendimiento probable de 4.500 toneladas, de las cuales 3.000 corresponden a Asturias.

No es esto nada en comparación al rendimiento de otros países; pero es mucho, un tesoro, en relación a nuestras actuales necesidades industriales y navales.

Aun limitándonos a las masas carboníferas que se consideran existentes bajo el suelo español, hoy estaríamos abastecidos en todos los aspectos, desde el fabril al marítimo, en sus dos fases, mercantil y militar, por más de cinco siglos.

Asturias sola, como queda dicho, produce cerca de tres mil toneladas de hulla, en las que se dan todas las clases conocidas. Y sus criaderos se hallan en los comienzos de la explotación.

Cuando ésta se intensifique; cuando en todas las explotaciones se apliquen los modernos procedimientos de extracción; cuando la seguridad de no invertir estérilmente nuevos capitales aiente al capitalismo del Principado a emprender nuevas empresas, el sólo bastará para satisfacer cumplidamente las necesidades del mercado español.

Y no se estime utópica esta afirmación; los hechos de ayer responden de las realidades de mañana.

En cincuenta años, Asturias ha decuplicado su producción, ha mejorado sus procedimientos extractores en forma que sus instalaciones pueden compararse con las mejores del mundo. Y sus comunicaciones eran diñísimas; carecían de puertos acondicionados para el transporte de sus hullas, cuyo arrastre resultaba penosísimo y oneroso.

Hoy, vencidas en gran parte estas dificultades, suavizadas en lo posible las luchas del capital y el trabajo mediante una organización análoga a la inglesa, no es aventurado afirmar que su producción aumentará fabulosamente.

Y si sólo ella sería bastante a asegurar la marcha de nuestra industria y la regularidad de nuestros transportes, puede imaginarse con cuánta holgura y qué desembarazo realizaría unas funciones reuniendo a su esfuerzo el de las demás cuencas carboníferas de España.

En resumen: la riqueza hullera de España

es «de momento» suficiente para asegurar su normalidad económica, y, por tanto, su independencia política, siempre que no halle obstáculos para su distribución en los medios de transporte.

Y sin pecar de optimismos exagerados, puede afirmarse que de seguir en progresión ascendente su explotación, llegaremos a un remanente que nos convertirá en país exportador con todas las ventajas anexas a esta condición.

Mas todo ello ha de ser, según tantas veces hemos dicho, a base de una protección racional, dispensada a la industria hullera, no sólo por el Estado, sino por la nación misma. ¿En qué ha de consistir esta protección? Esto es lo que sucintamente expondré en el próximo y último artículo de esta serie. ***

La Tercera internacional

Riga, 2.—El Congreso de la Tercera Internacional se reunirá en Moscú a fines de la semana actual. En la primera sesión se procederá a la elección de presidente. El candidato que mayores probabilidades reúne es Radek.

Radek, austriaco de nacimiento, ha sido desde el principio del régimen bolchevique uno de los comisarios más influyentes. Periodista y diplomático, los principios de su carrera están rodeados del misterio más absoluto. Fué uno de los delegados de la Conferencia de Berlín como propagandista, prestando ayuda a los espartaquistas. En Febrero de 1919 fué detenido por la Policía alemana y estuvo preso hasta el mes de Diciembre, en que fué puesto en libertad a petición del Gobierno de los Soviets, que le nombró su delegado en la Conferencia de Bopart con los polacos.

Este verano, Radek volvió a Berlín; pero su actividad era de un carácter tan sospechoso, que el Gobierno alemán pidió fuera llamado a Moscú.

Movimiento obrero

La Ejecutiva de la Unión

En su última reunión ha tomado los siguientes acuerdos:

Conocer el ingreso a Peónes, de San Sebastián, con 12 asociados, y a la Unión Agrícola de Jodar (Jaén), con 22; proceder, en consecuencia, en el asunto pendiente entre la Federación de la Edificación y la Sociedad de Peones de Madrid; expresar su satisfacción por haber recaído la Delegación de dicho organismo de la Edificación, en el Congreso de la Unión, en Crispulo Quiñones y Manuel Muño; quedar informados de la campaña de propaganda organizada por la Federación regional Levantina, y que ha sido encomendada a José Cañizares, de Villena; Antonio Montilla, de Alceira; Isidro Escandell, de Valencia, y Pedro García, de Alceira, y tomar nota de los siguientes delegados al Congreso próximo:

La Federación Gráfica designa a los camaradas José Cernadas, Joaquín Sellar y Remigio Cabello; Panaderos, de Matarró, al compañero Escofet, de Barcelona; Sociedad de Oficios Varios, de Madrid, a Indalecio Prieto, Antonio Fabra Rivas, Antonio Fernández Quer, Santiago Pérez Infante, Fermín Blázquez Nieto y Pablo García de Fernando; Sindicato General de Trabajadores, de Daimiel, a Félix López Casado; Sociedad de Empacadoras y Manipuladoras de Pescado, de Vigo, a Ignacio Seoane; Oficios Varios de Valladolid, a Bernardo de los Cobos Mateo; Oficios Varios, de Palencia, a Mauro Cardo y Esteban Germuño; Agricultores y Albañiles, de Vicalvaro, a Jesús Pérez y Raimundo Gascon; Oficios Varios, de Carballino, a Manuel Suárez; Sindicato Papelero de la Región Vasco-Navarra, a Juan de los Toyos; Carpinteros, Albañiles, Pintores y Marineros y Pescadores, de Pontevedra, a Manuel García Filgueira y Francisco Otero Juncal; Gasistas, Hojalateros, Vidrieros y Lampisteros, Dependientes de Comercio y Construcción Naval, de Vigo, a Manuel Cacharrón; Unión General de Conductores de carruajes, de Madrid, a José María Alvarez.

Trabajadores en Piedra y Mármol, de Bilbao, a Valentín Molinos; Sindicato del ramo de la Alimentación, de Bilbao, a Paulino Gómez Beltrán; Oficios Varios, de Ataca, a Manuel Gascon Aibar y Luis Viesca; Toneleros, de Jerez de la Frontera, a Enrique Rubio; Rastrelladores, de Callosa de Segura, a Francisco Villa y Francisco Almira Rives; Construcción naval, de El Ferrol, a Eduardo Pérez; Tranviarios de Bilbao, a Severo Puente López y Alfonso Palacios; Gasistas y Electricistas, de Oviedo, a Manuel González Sánchez; Canteros y Marmolistas, de Vigo, a Eduardo Moreira; Agricultores, de Jerez de los Caballeros, a Francisco Franco; Sogueiros y Alparateros, de Vall de Uxó, a Francisco Huber Dupla; Litógrafos, de Madrid, a Pedro Gómez y Andrés Gana; Cerradores y Repartidores de periódicos, de Madrid, a Pablo Cervera y Carlos Alvarez García; Asociación de Dependientes de comercio, de Bilbao, a Benjamín Espinosa; Sociedad de Agricultores de Valdeobispo (Cáceres), a Anselmo González Sánchez y Julián Blanco Sánchez; Oficios Varios, de Mancha Real, a Pedro García Correas; Sindicato del ramo de la Alpargata y Oficios Varios, de Elche, a Antonio Cañizares; Federación Local de Sociedades, de Burgos, a Jerónimo Carballeira, que representará al Sindicato de la Piel, Jalmellos, Panaderos, Peones, Trabajadores en madera, Camareros, Albañiles y Dependientes de comercio; Sociedad de Ebanistas, de Orense, a Manuel Suárez; Obreros de las Fábricas de Gas y Electricidad, de Madrid, a Victoriano Susorreta, y representarán, en nombre del Comité Nacional de la industria de la edificación a las secciones que deleguen en éste los miembros del mismo, compañeros Anastasio de Gracia y Antonio Abad.

Un mitin

La Federación local de Sindicatos únicos

convoca a un mitin de afirmación sindicalista, con el concurso del Comité Nacional y de las Confederaciones regionales, para el próximo día 5, a las diez de la mañana, en el teatro Barbieri (calle de la Primavera).

Hablarán, entre otros oradores, Montegudo, J. Ortega, Manuel Buenacasa y Angel Pestaña, si para ese día se encuentra más repuesto de sus heridas.

Convocatorias

Peluqueros-barberos (Sindicato de Higiene y Asso).—Esta noche, a las nueve y media, acto de controversia, siendo ponente Félix Montegudo, sobre el tema: «El sindicalismo como único criterio de emancipación de la clase trabajadora».

Tiene pedida la palabra en contra Juan Ortega, en sentido anarquista.

Impresores.—Mañana, a las nueve y media de la noche, para tratar de la solidaridad a prestar a los huelguistas del Sindicato de la Madera.

Después de este asunto, la Asamblea se constituirá en sesión ordinaria.

Se recuerda la obligación de asistir a la Asamblea.

Construictores de Mosaicos.—General extraordinaria hoy, para tratar asuntos de suma importancia, entre ellos algunas gestiones cerca de los patronos, con objeto de mejorar la situación de los trabajadores, conducta a seguir en relación con la cuota establecida por la Sección en favor del Sindicato de la Madera, reformas en la Sección de socorros y otros más de sumo interés para todos los asociados.

Por lo tanto, se ruega a todos los compañeros que no dejen de asistir, pues se pasará lista.

Vinos finos de Jerez LA RIVA

PIDAN: Macharado «LA RIVA», fino. Macharado «LA RIVA», oloroso.

SUCESOS

Atropellos.—En la plaza de España fue atropellada por un tranvía de Rosales Josefa Gómez Fernández, de treinta y dos años, que vive en Corredera Baja, 32, causándole lesiones de pronóstico reservado.

—Encarnación Ruiz Jiménez, de cuarenta años, domiciliada en Antonio López, 59, fué atropellada en la calle de San Onofre por el coche de punto 282, que guiaba Faustino Cristóbal López, sufriendo algunas lesiones.

—En el Hospital de la Princesa ha ingresado Juan Rebollo Vila, de treinta y ocho años, domiciliado en Augusto Pozas, 7, el cual fué atropellado por un coche de punto en la Glorieta de Bilbao.

Accidente grave.—En la calle de Augusto Figueroa se hallaba ayer tarde jugando el niño de trece años Pedro Garrido González, que vive en la travesía de las Vistillas, número 9. Al salir corriendo una de las veces se dió tal golpe contra una esquina que cayó al suelo privado de conocimiento y arrojando sangre por la boca.

Trasladado a la Casa de socorro del distrito del Hospicio, fué asistido por los doctores Góngora y San Martín y por el ayudante Sr. Blanco, que le apreciaron fractura de la bóveda palatina y de los huesos propios de la nariz, herida contusa en la frente, con gran hematoma; otra herida en los labios y conmoción cerebral.

Después de ser curado en la Casa de socorro, fué trasladado en gravísimo estado al Hospital Provincial.

Niña lesionada.—En la Casa de socorro de la Inclusa fué asistida y calificado su estado de pronóstico reservado la niña de tres años Josefa Ramírez Nieto. Jugando en su domicilio, Mesón de Paredes, 40, se había tragado unos trocitos de cristal.

Vaca desmandada.—Ayer mañana, a las nueve, los viajeros que llegaron en el tren correo de Galicia se vieron desagradablemente sorprendidos con la presencia de una vaca que campaba por sus respetos en la plazoleta de los pasos de San Vicente y de la Virgen del Puerto.

La res acometió a cuantas personas se interponían a su paso, y de sus acometidas tenían que librarse torrándola con las maletas y las mantas de viaje.

El animal emprendió desenfrenada carrera por el paseo de San Vicente, en dirección a la plaza de España, y dió grandes sustos a los transeúntes, sin que faltaran tampoco los revolconos, aunque no hubo heridos que lamentar.

Accidentes del trabajo.—En las obras del nuevo teatro El Alcázar se produjo lesiones de consideración el obrero Miguel Ortiz Ortega.

—En la plaza de Oriente, trabajando en un pozo, se produjo lesiones el obrero municipal Antonio del Prado.

Subasta para el derribo del antiguo Hospicio

El día 7 del actual, a las doce de la mañana, se celebrará en el palacio de la Diputación provincial, calle de Fomento, núm. 2, la subasta de las obras de derribo del antiguo Hospicio, por la cantidad de ciento setenta y cuatro mil trescientas ochenta y nueve pesetas, concediendo dieciocho meses para el descombro de los terrenos que ocupa el expresado edificio.

Para el depósito provisional para tomar parte en la subasta, es de 8.719,45 pesetas; los pliegos de proposición se admitirán en la secretaría de esta Corporación (Sección de Beneficencia) hasta la una del día anterior al señalado para la misma.

LA POLITICA

El día 14, a las Cortes

Muchos dudan de que el día 14 del actual se reanuden las sesiones parlamentarias. Si circunstancias inesperadas no lo impiden, ese día será el de la reapertura. Lo desea, más que nadie, el presidente del Consejo.

Sus intimos recuerdan que el Sr. Sánchez Guerra es, sobre toda otra cosa, un parlamentario: un convencido de la virtualidad del Parlamento. Cuando son graves y delicados los problemas a discutir o a resolver, estima más necesario llevarlos a las Cortes.

Hombre de tanta autoridad como D. Melquíades Álvarez aplaudía ayer la decisión del Sr. Sánchez Guerra.

Los elementos de oposición dicen que, reconociendo que el jefe del Gobierno tuvo siempre fe y confianza en la acción del régimen parlamentario, quizá influya en él ahora, además, el deseo de acelerar su caída del Poder.

Para suponerlo, quienes así discurren, se fijan en que el propio Sr. Sánchez Guerra preconiza aquello de que hay que saber esperar y dimitir a tiempo. Nunca mejor ocasión para irse que la presente. Ha gobernado con fortuna, y algunos de sus éxitos le crean una indiscutible fuerza de opinión. Demorar indefinidamente el instante de abandonar el Poder, valdría tanto como entregarse a lo adventicio y fortuito, cuando la partida la tiene ganada para su jefatura de partido, para su crédito de gobernante capaz y para el contraste con el maurismo y el ciervismo, tan incomprensivos e irracionalistas.

Los que así discurren entienden coyuntura favorable para la caída del expediente de responsabilidades por la campaña. Indudablemente que de esa actuación es casi seguro que no resultarán responsabilidades de orden penal para los elementos civiles, pero sí de orden político. Frigorosa la discusión, lo probable es que llegue a los líderes de los grandes escándalos, y los traspase. Si el señor Sánchez Guerra conduce diestramente el timón, podría buscar en ese oleaje el minuto de la caída, con la cual el gobernante sufriría quebranto; pero el jefe de partido se robustecería y consolidaría definitivamente.

Sin persistir en lo que tales consideraciones puedan tener de lógicas y atinadas, lo cierto es que dudamos haya el Sr. Sánchez Guerra dado el más leve motivo para suponerle influenciado en ese sentido al mantener la opinión invariable de ir a las Cortes el 14 del actual.

Al contrario, como decíamos ayer recogiendo optimismos ministeriales, el jefe del Gabinete actúa como si tuviese delante una larga etapa de Gobierno y prepara nutrida labor legislativa, como si no se vislumbrasen tempestades parlamentarias desde el momento en que comienzan a funcionar las Cortes.

El expediente Picasso

A las cuatro y cuarto de ayer tarde se reunió en una de las sesiones del Congreso la Comisión parlamentaria que entiende en el expediente de responsabilidades instruido por el general Picasso, habiendo acudido a la misma los Sres. Alvarado, Alcalá Zamora, Armiñán, Prieto, Marín Lázaro, Canals, Sáinz Pardo, Viguri, Roselló, Matos, Sánchez de Toca (D. Fernando), Álvarez Arranz, Estrada, Nicolau y Lequerica.

El Sr. Alcalá Zamora manifestó que advertiría a sus compañeros la demasiada lentitud con que dicho expediente sigue su curso, pues de 103 causas sólo existen terminados dos procesos. Y veo que todo eso—dijo—va a durar lo que dure el universo.

Permanecieron reunidos hasta cerca de las ocho, y a la salida, el Sr. Alcalá Zamora dió a los periodistas la versión de lo que en el seno de la Comisión hubo de tratarse.

Manifestó que el presidente expuso haber recibido el proyecto de ponencia de los señores Álvarez Arranz y Marín Lázaro. Dijo que él pidió la palabra para una leve modificación de redacción, debida principalmente a que, después de redactado el proyecto de los Sres. Armiñán, Sala y de él, habían llegado los datos sobre las causas, que en su casi totalidad seguían en tramitación, y entendía que éstos debían concretarse con una expresión menos ambigua y más breve que la que, a falta de elementos de juicio y por conjeturas, habían tenido que emplear.

—El Sr. Matos—prosiguió el Sr. Alcalá Zamora—propuso que volviera a reunirse la ponencia para conciliar sus opiniones, a lo cual yo he de argüir que ese habla sido mi propósito; que en él había fracasado por la división de la ponencia, y que el intento lo estimaba irrealizable, aunque desde luego no me oponía a que otros lo intentaran. De esa idea se desistió, comenzando por su propio autor, el cual no quería que ello pudiera resultar una dilación.

Los cuatro ponentes que asistimos hicimos la historia íntima y detenida de la discusión de la ponencia, de los acuerdos tomados y de las divergencias manifestadas.

Y, finalmente, el Sr. Prieto propuso que, aprovechando el avance de nuestras tropas, convendría que sobre el terreno se reconstituyeran las causas del desastre, cuya proposición fué denegada, por entender que retardaría aún más la conclusión de la ponencia.

La Comisión volverá a reunirse antes de que se abran las Cortes.

El régimen ferroviario

Ayer han celebrado una entrevista con el presidente del Consejo, en el ministerio de la Guerra, los representantes de los Consejos de Administración de las Compañías de ferrocarriles.

La entrevista se redujo a indicarle al jefe del Gobierno que el día 11 del actual termina la vigencia del decreto de Substancias, y en igual fecha la del real decreto que regula la actual tarificación de ferrocarriles.

La fecha indicada significa la ineludible necesidad de volver sobre el hondo y complicado problema que tanto apasionó y apasionará los espíritus en cuanto se ponga sobre

el tapete nuevamente, para resolver definitiva o interinamente este asunto.

Los representantes de las Compañías habrían deseado que a estas fechas se hubiese establecido el nuevo régimen ferroviario. Dicen que, cuando salvada la curva, en otras naciones se ha iniciado ya la rebaja de las tarifas, en nuestro país aún están por aumentarse, según lo exigen las circunstancias en que se hallan las Empresas por un sinnúmero de causas, no del momento.

Siendo imposible ir inmediatamente al establecimiento del nuevo régimen, consideran las Compañías que procede la prórroga de los decretos aún vigentes, interin se llega a las normas definitivas. Partiendo de la base de la mayor elevación de tarifas, dicen que prescindir ahora del 15 por 100 asignado en el decreto del marqués de Cortina equivaldría a mayor elevación cuando se resuelva el pleito tarifario.

Los visitantes del Sr. Sánchez Guerra le expusieron las grandes dificultades que se producirían en la marcha de los ferrocarriles españoles si no se adopta la medida de la prórroga propuesta.

Una elección ilegal y escandalosa

El marqués de Casa-Pizarro ha publicado un folleto, demostrando la ilegalidad de la elección del Sr. Azara para consejero del Banco de España, cómo representante de los agricultores.

El marqués de Casa-Pizarro prueba: que es agricultor y no ha sido candidato del Gobierno; que sólo las Cámaras oficiales provinciales agrícolas tienen carácter legal de «corporaciones», y son por tanto, las únicas con derecho a votar y no aquellos organismos que apoyaron al Sr. Azara, y que habiendo obtenido el marqués de Casa-Pizarro 28 votos «legalmente» y 11 el Sr. Azara, seguramente el Supremo declarará apto al primero para representar a los agricultores en el Consejo del Banco de España.

El autor del folleto demuestra tan elocuentes extremos y descubre el juego de la Confederación Nacional Católicagraria para impresionar al Gobierno y conseguir el falseamiento de la elección.

Hecho tan escandaloso, realizado con vistas a la política, seguramente no prevalecerá y quedará proclamado y sancionado el atropello de que se ha hecho víctima al marqués de Casa-Pizarro.

Rectificaciones a un discurso.—Dice el señor Calderón

El ministro del Trabajo, Sr. Calderón, refiriéndose al discurso pronunciado por el conde de Romanones, se lamentó ayer tarde ante los periodistas de la crítica hecha al examinar la política que en materia social desarrolla el partido conservador.

—Es una gran injusticia—dijo el Sr. Calderón—el afirmar, como lo ha hecho el conde de Romanones, que hablamos dejado incumplido el compromiso aceptado en la Conferencia internacional de Washington. Cuantos proyectos allí se aceptaron están presentados a las Cortes. Unos han sido ya aprobados, otros están pendientes de discusión en el Senado y el resto de ellos todos están en las Cortes. Así, pues, el compromiso está cumplido íntegro.

De nuestra labor social he de recordar la cuestión de los Comités paritarios, el decreto sobre sindicación, que mañana mismo someteré a la firma de su majestad, y las normas para resolver las grandes huelgas, que por primera vez se han de llevar a la «Gaceta».

Parece mentira que tales cosas, desconociendo los hechos, se digan precisamente por un hombre que por decreto y a rajatabla impuso la jornada de ocho horas, error que tantísimo daño ha producido a la industria y a los propios obreros. Prueba de ello la reacción que en todas las naciones se produce contra dicha jornada.

Comete igual error el conde de Romanones al afirmar que hemos desatendido la agricultura, cuando tenemos para ella una protección arancelaria como nunca ha habido otra, y que llega al extremo de la prohibición de la entrada de los trigos extranjeros, que los del país no rebasen el precio de 53 pesetas; y se olvida también de que este Gobierno tuvo que ir rectificando la política que sobre este particular desarrollaba un Gobierno del que formaba parte un amigo del conde de Romanones, el señor marqués de Cortina, y que dió origen a la formación y protesta del grupo de los agrarios.

El señor Alcalá Zamora y el mitin de Zaragoza

El ex ministro de Fomento Sr. Alcalá Zamora ha anunciado que, por tener que asistir a una vista en la Audiencia de Sevilla, no podrá concurrir el día 10 a los actos que en Zaragoza celebrará la concentración liberal.

Nuevo senador vitalicio

El rey firmó ayer un decreto nombrando senador vitalicio, en la vacante producida por fallecimiento del marqués de Cerralbo, al ex ministro conservador señor conde de San Luis.

Conferencia aplazada

Según un telegrama de nuestro embajador en París, ha sido aplazada la Conferencia internacional que debía celebrarse en la capital de Francia para tratar del consumo de vino en todas las naciones, principalmente en aquellas que tienen leyes prohibitivas, como son los Estados Unidos y países del Norte de Europa.

Joaquín López Barbadillo

Nuestro querido compañero el redactor de «El Imparcial» D. Joaquín López Barbadillo se encuentra desde hace unos días enfermo de alguna gravedad.

El martes hubo necesidad de trasladarle al Sanatorio de Villa Luz, donde se le practicó una delicada operación quirúrgica, cuyo resultado fué bastante satisfactorio.

Deseamos al querido compañero una rápida y franca curación.

Liricos modernos

Viajero de amor

Bajo la lluvia de la mañana
suena el latido del corazón
agudo y triste de la campana
de una estación.
¡Oh, la infinita melancolía
al despedirme de ti, amor mío,
bajo la lluvia triste del día
y la lejana canción de un río!...
¡Oh, la nostalgia de separarnos
con la esperanza feliz de vernos
y de contarnos
las soledades de otros inviernos!
¡Oh, la tristeza del tren que pasa
como una ráfaga frente a tu casa,
por donde trepa la enredadera
que evoca el dulce primer requiebro
junto a las márgenes del río Ebro
en una noche de primavera!...

ARMANDO BUSCARINI

GLOSAS

ALCALÁ

Unas horas en Alcalá, a comer las almendras de las monjitas de San Diego, y a pasear bajo estos porches y a oír el eco de Madrid desde los butacones del Casino Militar. El pueblo de Miguel de Cervantes es todavía muy bonito. La fachada de la Universidad, orlada con los cordones franciscanos del buen Cisneros, con sus patios y su estúpido Parainfante; el palacio del Archivo, con sus galerías y artesanos; las ventas y mesones donde discursó sus tretas el Buscón, distraen el ánimo un momento y le mueven a la contemplación.

Estos pueblos castellanos de colegiata y Casino, de Gobierno militar, de timba, de galgos, de almendras y de cuarteles como Alcalá, conservan la estela del recuerdo de sus hijos gloriosos. No queda de Cervantes otro recuerdo que la pila donde fué bautizado, en Santa María, y, sin embargo, todo el pueblo está empapado del espíritu, amargo y andrriego, de Miguel. Alcalá no es un hogar, sino una posada. La población mayor está compuesta de trashumantes—militares, empleados de la Galera, empleados del reformatorio, personal de los asilos del Concejo madrileño—. Para muchos jóvenes aturdidos y para muchas muchachas vehementes, Alcalá es una cárcel, como para Miguel lo fué Argamasilla, y Sevilla, y Valladolid, y no sabemos si Barcelona e Italia también. El pueblo de Alcalá vive de la beneficencia, al igual de Miguel, que vivió de los coscurros de pan que le tiraron los Lemus y el Béjar. Alcalá, finalmente, goza del sosiego que plaça al Caballero del Verde Gabán, y es asiento natural de bachilleres, canónigos y barberillos, que tanto amargaron la vida de nuestro querido Alonso Quijano el Bueno, nuestro hidalgo de lanza en astillero, rocín flaco y galgo corredor.

Don Alonso pudo ser muy bien de Alcalá. En este pueblo, al lado del Archivo, cerca de las márgenes dulces del Henares, en cuyos valles pastan hoy los toritos de Lidia, puede situarse muy bien la casa de nuestro hidalgo. No hay tampoco razón alguna para que Antoñita no sea de este lugar. Aldonza Lorenzo puede vivir muy bien en las afueras del pueblo, pendiente de los montones de grano de la panera, sin advertir que levante tempestades en el corazón de los locos.

Pero la huella de Alcalá la veo yo más bien en las novelas ejemplares. Muchas de las admirables mujeres de estas novelas son, probablemente, de Alcalá. Alcalá, con Salamanca, son, durante la arriscada vida de Cervantes, el centro del hampa estudiantil. Los escolares aman las cosas llanas, asequibles y de puerta abierta; las Maritornes, y las Marilonas, y las Claudias de Meneses son las patronas de las posadas estudiantiles; Esperancica—la mocita morena del partido—trae de cabeza a los futuros sabios de la España de los Felipes. Más que de las Pandectas y del Digesto—tan indigesto para paladares de veinte años—se habla en los patios salmanticenses y alcalaños de Constanza, la de los ojos verdes, y de Marcela, la novia del estudiante Crisóstomo, y de la rubia Luscinia y de la discreta Dorotea que acepta el requete de la Infanta Micomicona para embromar a Don Quijote en la inmortal novela. Sin pretenderlo Cervantes, con la divina inconsciencia de los genios, hay muchos rasgos del Toboso en Alcalá. Tanto monta Alcalá como el Toboso, así en la España de antaño como en la de hoy, y no hay ciudad entonces, como ahora, con Academia, cabildo y todo cuanto queráis, que no sea fundamentalmente una inmensa aldea. España ha sido, y es, y será, si no lo remediamos, una inmensa aldea, ayer, hoy y mañana.

Viendo cómo se deslizan unas horas en Alcalá, oyendo platicar de las cosas corrientes a los paisanos de Miguel, se advierte pronto, con dolor, que la temperatura moral de España no ha variado medio grado en tres siglos.

Las ciudades no irradian su influencia fuera, y las minorías selectas no irradian tampoco sus calidades sobre el alma de la ciudad. Al lado de Madrid sigue Alcalá, con sus reclusos, sus golfllos asilados, su empleomanía trashumante y sus beneficiados, que admiran a Pradera. Junto a Barcelona sigue Vich, con sus caseríos, sus seminaristas, sus salchichones y su Balmes. Al lado de la emoción, la calma y la frivolidad. Concertando con el sentido nuevo, inquietante, del misterio que apenas se dibuja en el horizonte social, el buen sentido práctico, pero a ras de tierra, puramente lógico y cominer, del buen filósofo vicense.

Una escapatoria a Alcalá es la sumersión de nuestras quimeras en un baño de agua fría. Una galera de mujeres, que es una ver-

güenza nacional; unos asilos sin calor de humanidad, donde los pobres golfllos aprenden la carrera de quincenarios; por excepción, un Reformatorio de jóvenes delincuentes que conforta el corazón, gracias, no a la vigilancia del Estado, sino a la buena voluntad y al talento de sus jefes. Y los porches. Y las timbas. Y los cafés de camareras, que han pasado antes por San Juan de Dios. Y los cantes jondos, que nos producen dolor de tripas. Y los empleados que vegetan. Y las tristezas de las pobres mujeres que esperan a un príncipe que no llega. Y los altares de la Galera. Y los patios alegres del Reformatorio, con los chicos que juegan al «football» y que trabajan en los talleres soleados. Una España de beneficencia, de cuarteles, de cárcel, de asilo, de galera, de Archivo; el pueblo que trajo al mundo a un hombre que, por no soñar y no mirar más que los luceros en las noches estrelladas, anduvo de tumbo en tumbo, de porrazo en porrazo, de caída en caída, de cárcel en cárcel, criado de un cardenal, soldado, recaudador, cautivo, de espaldas siempre a la realidad, entre Monipodios, Maniferros, Chiquiznaques, Cortados, Rinconetes, Carhartas, Claudias, Maritornes, Marilonas sin una mano amiga que le curase de la dolencia trágica de sus sueños e imaginarias.

JOSE SANCHEZ ROJAS

Los teatros

PRICE

«El niño de la suerte», de Ramos Martín y Barrera

«El niño de la suerte» está hecho a la medida de la diminuta—de estatura, ¡eh!—Loreto y del enorme Chicote. Es un folletón con todas las de la ley, en que hay mucho para reír y mucho para llorar. ¡La vida!

Esta obra, antes de «Alma de Dios», es posible que hubiera armado un escándalo de éxito.

Pero a la vista de la obra de Arniches, la encontramos tantos puntos de semejanza, que, la verdad, no nos atrevemos a decir que «El niño de la suerte» sea una producción francamente original.

Ramos Martín ha vivido la vida de los gitanos en los libros, y de aquí que cometa algunos errores al presentarlos al respetable.

Pero el diálogo y las situaciones son muy atinadas, y además Loreto, la Melchor, la Isaura, Chicote, Castrito y Díaz de la Vega hacen una verdadera creación de sus personajes, teniendo pendientes siempre a los espectadores de lo que ocurre en la escena.

El maestro Barrera, apartado del teatro, por dedicar su actividad a las Directivas de las Sociedades a que pertenece—Barrera, en el Casino de Autores, en la Sociedad de Autores, en el Montepío de Autores—, no ha hecho otra cosa que salir del paso en «El niño de la suerte».

¡Menos juntas, amigo Barrera, y vamos a la verdad!

El público aplaudió al final de «El niño de la suerte» y pidió la presentación de los autores.

ANTONIO DE LA VILLA

MARAVILLAS

La Goya

Decir que anoche hizo La Goya su presentación en Maravillas es más que suficiente para dejar manifestado que el éxito grande de la temporada ha llegado al teatro que es por hoy cifra y compendio de todas las excelencias en el arte de las variedades.

¡Qué prodigio el de Aurora M. Jauffret! Continuamente renovada y siempre excelente, la gran tonadillera, la que trajo una saludable revolución al género cancionil, ilumina como luz única el campo de ese arte, en que triunfa imperialmente.

Su dominio de la voz y del ademán, su gracia, su melancolía o su gentil mafeza, llevan la más noble y honda emoción al público, su enorme público incondicional, que hace de ella un ídolo.

Podría presentarse con su repertorio anterior, como hacen otras cancionistas, y su inquietud de verdadera artista la hace estudiar nuevos tipos y nuevas canciones con que hacer admirar los más varios matices de su maestría escénica.

Dos públicos diversos acudieron ayer a llenar el teatro de Maravillas. Por la tarde, un abono aristocrático, organizado a beneficio de una institución piadosa, y por la noche, una gran muchedumbre popular y diversa. Las ovaciones estruendosas con que tarde y noche fué recibida La Goya, obligándola a prolongar su trabajo, fueron el fervoroso homenaje con que sus infinitos devotos, al tiempo que manifestaban su entusiasmo por el trabajo de la artista, saludaban gozosos de la reparación de su tonadillera favorita.

Bienvenida sea Aurora, la única. Bienvenida a Madrid, que la adora, y a la escena, que para ella es trono.

La LOTERIA DE AYER

El primero y tercer premio en Córdoba

Córdoba, 2.—El premio «gordo» de la Lotería ha sido vendido en esta capital, en la Administración de D. Angel Anholarte.

Han sido felices poseedores de décimos premiados Rafael Tello, oficial de Correos; el empleado del Circuito Liberal Jaime Espejo, el dibujante Caparros, Antonio Ortega y Nicolás Huescar.

El billete fué vendido en la calle, por el vendedor ambulante Baldomero Lorente.

Se ignoran aún quienes son los otros poseedores de los décimos restantes, así como también los del número premiado con el tercero, que ha caído en esta capital.

El tercer premio fué vendido en la lotería de Dolores Navas, Administración calle de Alfonso XII, 1.

DE BARCELONA

El infante D. Alfonso y el ministro de Fomento concurrirán a Villafraanca

Barcelona, 2.—La noticia de que el rey vendría a presenciar las carreras de automóviles que se celebrarán en Villafraanca del Panadés, había despertado gran entusiasmo.

En una visita que los Sres. Vidal y Ribas y Molins hicieron al rey, éste ofreció concurrir; pero esta mañana el Sr. Vidal y Ribas ha recibido un telegrama del ayudante del rey, que dice así:

«Su majestad ha decidido mandar en su representación para la carrera de «autos» del domingo, al infante D. Alfonso, acompañado del ministro de Fomento, Sr. Arguñelles, con encargo de seguir el mismo programa indicado por la Comisión que le visitó.»

Así, pues, el domingo serán esperados en San Vicente el infante y el ministro, y desde allí en tren especial se dirigirán a la estación de los Monjos, y de allí en automóvil al circuito.

Desayunarán en el mismo circuito, almorzarán en los Monjos y por la tarde, en la finca del Sr. Vidal y Ribas, situada en el pueblo de La Almunia, habrá un té íntimo en honor del infante, y en el expreso, desde San Vicente, regresará a Madrid.

En el circuito de Villafraanca se han hecho los entrenamientos oficiales, y los corredores han rebasado los 100 kilómetros por hora, llegando alguno a los 120.

En el Gobierno civil

Una Comisión de empleados de Banca y Bolsa ha visitado al gobernador civil para hablarle de las peticiones que tienen formuladas a los Bancos de esta ciudad, y exponerle su propósito de ir a la huelga si no se da satisfacción a sus demandas.

El gobernador les ha rogado que desistan de ese propósito, por los grandes perjuicios que se irrogarían a la industria y al comercio de esta capital, y a cambio de ese desistimiento les ha ofrecido intervenir para buscar una satisfactoria solución.

Los empadosos han salido bien impresionados del despacho del gobernador.

También ha visitado al gobernador una Comisión de obreros del ramo del agua, y le ha entregado el reglamento por que deben regirse una vez reconstituido el Sindicato único.

El Comité directivo de los contraataes ha estado al mediodía celebrando una larga conferencia con el gobernador, al cual han expuesto la situación en que se encuentran con respecto a los fabricantes.

Estos, salvo unos pocos del radio de Barcelona, que cumplen estrictamente el laudo, los demás, entre los cuales figuran los de las afueras y de las fábricas establecidas en las cuencas del Llobregat y Ter, no se cumple en ninguna el referido laudo.

Los contraataes están dispuestos, si no se cumple lo establecido, a retirarse de las fábricas, paralizando el trabajo en todas las regiones fabriles de Cataluña.

También se han quejado ante el gobernador de que los fabricantes hayan establecido unas bases de trabajo, en las cuales aceptar a cuantos se presenten a pedir plaza de contraataes y piden el relevo de los actuales.

El gobernador ha prometido convocar al Consejo directivo de la Federación téxtil para buscar solución que satisfaga a ambos bandos.

El general Ardanaz ha recibido la visita de una Comisión de vecinos de Hospitalet, que le han formulado su protesta por el elevado precio de los alquileres.

El gobernador ha ordenado que las funciones terminen en los teatros a la una de la madrugada.

Notas judiciales

Para el día 7 está señalada la vista de la causa por el asesinato de dos limpiavías de la Compañía de Tranvías.

El procesado como autor es Juan Gascon.

El fiscal y el acusador privado califican el hecho de dos delitos de homicidio, y piden para el procesado catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal e indemnización de 10.000 pesetas a cada una de las familias de las víctimas.

El defensor pide la libre absolución, alegando en favor del procesado la eximente de legítima defensa.

El juez de la Lonja ha decretado la libertad de Jenaro Tejedor, que fué detenido como organizador del atentado contra el Sr. Martínez Anido en la calle Nueva de San Francisco.

También ha dispuesto que la Policía y la Guardia civil aporten los antecedentes judiciales de los individuos que murieron en la calle la noche de los sucesos a que dió origen la persecución de los agentes de la autoridad contra los sindicalistas.

El «football»

Hoy se han jugado cuatro interesantes partidos de «football», que han tenido los resultados siguientes:

El Barcelona y el Martínez, jugando en el campo del primero, empataron a un «goal».

El partido entre el Español y el Júpiter, en el campo del primero, ganó el Español, por cuatro tantos contra uno.

En el equipo del Español jugó Spencer con gran acierto, pues de los cuatro «goals», tres fueron debidos a él.

El partido entre la Unión Sportiva de Sans y el Tarrasa, jugado en el campo del primero, ganó el Tarrasa por dos tantos.

Varias noticias

Desde el día 21 de Octubre no se ha presentado ningún caso nuevo de peste bubónica.

—La Policía ha despedido a José Lázaro por haberlo denunciado Santiago Salvat como autor del atraco de que fué víctima el 27 del pasado en la Montaña de Montjuich, a donde lo llevó engañado.

—El subdirector de la Sucursal del Banco Alemán Transatlántico ha denunciado a un empleado que ha desaparecido después de haber cobrado un cheque de 20.500 pesetas.

Se cree que habrá intentado pasar a Francia.

ALREDEDOR DE UNA CAMPAÑA

La lucha contra el analfabetismo

Por lo general, la Prensa diaria vive alejada de los problemas pedagógicos, porque no acaba de comprender que el primer imperativo de toda nación culta consiste en procurar intensamente un amplio desenvolvimiento de la enseñanza nacional.

Mas afortunadamente, una buena parte de los españoles, incluyendo a todo el Magisterio nacional, que vive al margen de ese vértigo político que en España lo domina y agosta todo, desea la regeneración de la escuela primaria, porque tiene el convencimiento de que es el único camino para el engrandecimiento y riqueza nacionales.

Sin otro mérito que haber tenido el acierto de recoger el fundamento que debe presidir toda campaña en pro de la cultura pública, hemos escrito varios artículos censurando los últimos decretos del ministro de Instrucción pública, porque contribuirán más y más al desbarajuste en que actualmente está el problema complejo de la enseñanza primaria, traída y llevada torpemente por políticos que no sienten su gran valor positivo, y porque somos opositores a gastar el dinero del Erario público en ensayos torcidos y reparto de prebendas.

Y, como contestando a nuestras argumentaciones, el ministro ha hecho publicar varias notas hablando del entusiasmo con que ha sido acogida la reforma que proyecta sobre clases y cursos complementarios, los resultados de las escuelas maternas y la penetración de ideales en la Comisión nombrada para la extinción del analfabetismo.

Un poco de literatura que agregar a las páginas de la «Gaceta»! Aun con la fuerza de nuestro optimismo, no podemos aplaudir el camino emprendido, que tiene mucho de comedia, mientras los hechos, los resultados, no demuestran lo contrario. Las clases y cursos complementarios y las escuelas maternas todavía no funcionan, no habiendo, por lo tanto, derecho a hablar de resultados ni de entusiasmos.

Y aun nos tememos mucho suceda con estas instituciones cosa semejante que con las 60.000 pesetas consignadas en el capítulo 25 del presupuesto anterior, entregadas al Internado teresiano para organizar una escuela maternal modelo en Murcia, y que no han sido justificadas puesto que la escuela no funciona.

Estos momentos críticos para la vida nacional son los mejores para que hable el gran Costa, porque todos estamos conformes en que la ignorancia es la causa de nuestros males, y que por ignorantes somos pobres y holgazanes. «Millones, muchos millones—decía el gran patriota—para hacer maestros de verdad; millones, muchos millones para hacer escuelas, de que asimismo carecemos; millones, muchos millones para proveerlas de primera materia, que son los niños, fomentando la producción, emancipando de la miseria a los padres, a fin de que puedan mantener a sus hijos hasta los catorce años siquiera, en vez de tener que exigirles que se ganen la vida...» Ahí está, pues, el programa práctico para la extinción de la vergonzosa plaga del analfabetismo, que en algunas provincias pasa del 75 por 100 de la población.

Nosotros hemos dado el remedio: crear las escuelas primarias necesarias para albergar a toda la población escolar; organizar racionalmente las que existen, para que puedan cumplir todas las finalidades fundamentales; abrir las que están cerradas por falta de local; sustituir los edificios inmundos en que algunas se albergan por otros higiénicos y pedagógicos, y dotar al Magisterio de sueldos decorosos, para que no persiga la humillante situación económica, muy inferior a la de otras profesiones, hasta la de empleados subalternos, ya que sería necesario elevar 27 millones de pesetas el presupuesto de las dotaciones de los maestros para la equiparación con los porteros.

El fundamento, la base de toda reforma en la enseñanza pública está en la escuela primaria, sin la cual queda interrumpida la gama de los distintos grados orgánicos de la cultura. La actuación antipedagógica del señor Montejo, que no supo defender la escuela pública de los ataques que políticos retrógrados y montaraces la dirigieron con motivo de la discusión de los presupuestos, no solamente carece de esta idea fundamental, sino que, pródiga en palabras y promesas, pura hojarasca, lleva el descontento y el escepticismo a cuantos por deber y vocación consagran su voluntad al problema de la enseñanza.

Para combatir el analfabetismo organiza Comisiones centrales, provinciales y locales, sin tener en cuenta las Juntas de enseñanza que existen en las provincias y en los pueblos, y apenas si se habla de la escuela, del maestro y de la inspección, como si la colaboración que pueden prestar se tuviera en poco o en nada, o se deseara poner frente a frente unos y otros organismos, que, naturalmente, representan funciones análogas.

obrero, la de los desheredados de la vida, a los que las miserias de nuestra organización social separó prematuramente de la influencia bienhechora de la escuela primaria, y, por consiguiente, desde el punto de vista intelectual debieran responder a una triple necesidad: la enseñanza de los analfabetos, la revisión de los conocimientos de la escuela para aquellos alumnos que conservan algo de la primera enseñanza, y la preparación técnica y general de determinados oficios o profesiones para aquellos otros que posean la enseñanza elemental.

La utilidad de estas clases no es menos interesante en lo que se refiere a la moral. Tenemos una ley que establece ocho horas de trabajo para el obrero. Las clases para adultos deben constituir un poderoso medio para luchar contra el juego y el alcoholismo, que tienden a infiltrarse, bajo diferentes aspectos, en la masa trabajadora. Además, si en cada escuela hubiera una biblioteca y el maestro semanalmente comentara algún libro, vendría el gusto de la lectura, y las clases nocturnas tendrían un sitio en el nuevo horario de la vida obrera, contribuyendo poderosamente a la formación moral del pueblo.

Mas todas estas razones no las comprende el ministro de Instrucción pública de España, que tiene como única preocupación publicar enrevesados decretos para aumentar el número de analfabetos.

SIDONIO PINTADO

SOLIDARIDAD HISPANOCUBANA

La Asociación de Dependientes de la Habana

Ayer, a las doce, recibió el rey al presidente y secretario de la Asociación de Dependientes de la Habana, a quienes acompañaba el conde de la Motera, antiguo delegado general de aquella Asociación en España.

Don Francisco Pons, presidente de la Sociedad, pronunció un patriótico discurso al hacer entrega al monarca de la magnífica placa de plata, obra de Masriera, en la que está extendido el título de presidente de honor de aquella importante entidad a nombre del rey.

Don Alfonso agradeció al Sr. Pons y al secretario de la Asociación, D. Carlos Martí, el honoroso título, y les encargó que saludasen en su nombre a los 40.000 asociados.

Habló del porvenir de España en América y de la acción a realizar allí, basada en actos efectivos, en Tratados comerciales, en la mayor efusión y penetración de los residentes españoles con los nativos. Encareció que se prosiga por la misma senda que ahora; felicitó a la Asociación por el auge alcanzado y por el bien que realiza con todo español que a Cuba llega, y tuvo para la Directiva plácemes y ratificaciones de estimación. También elogió la labor de la Prensa cubana y española al mostrarle un álbum de recortes.

Conflictos sociales

EL «LOCK-OUT» DE LA MADERA

Un ruego

El Comité del Sindicato de la Madera ruega a las colectividades y particulares que han enviado donativos sin dar las señas de sus domicilios que den cuenta de ellos para poderles acusar recibo de las cantidades enviadas.

Los envíos recibidos en este Sindicato, y de los que no se ha podido acusar recibo por desconocer el domicilio social o particular de los que los enviaron, son los siguientes:

- Bilbao, dependientes, 25 pesetas; Valladolid, J. Rodríguez, 56; Elda, Bernardo Alemán, 55; Vigo, G. Camacho, 10; Valladolid, Gabriel Velasco, 25; Valladolid, J. Domínguez, 47; Caracante, Ricardo Cogollos, 50; Pola de Laviana, Sutresres, 100; Bouzas, Sociedad de Tranvías, 100; Huelva, Carpinteros, 70; Plasencia, 33; Hernani, Metalúrgicos, 45; Gallarta, Fraternidad Asturiana, 50; Pola de Lena, P. Herrero, 57; Santullano del Real, en valores declarados, 500; y Orense, Canteros, 100.

Reuniones

Mañana sábado, a las diez de la mañana, habrá una reunión de delegados.

El lunes, a las diez y media de la mañana, se celebrará un importante mitin.

LOS OBREROS DEL CERRO NEGRO

Ayer se celebró la asamblea de la Sociedad de Peones en general, convocada por la Directiva para informar de todo lo tramitado en la huelga de los obreros del Cerro Negro y pedir la solidaridad de las Secciones en favor de esos obreros.

Por unanimidad, y con gran entusiasmo, se acordó abonar una cuota semanal de una peseta para auxiliar a los huelguistas.

ENTRE ABOGADOS

En la Casa de Canónigos promovieron no hace mucho tiempo un gran escándalo los letrados Sres. Pastor y Rodríguez de Rivera, resultando ambos con lesiones de poca importancia.

Ayer mañana se encontraron nuevamente en la Sala de abogados de la Audiencia, y después de cruzar breves palabras, ante una frase ofensiva del Sr. Rivera, el Sr. Pastor enarboló el bastón que llevaba y descargó un golpe en la cabeza de su contrario.

El agente de Policía Sr. Calderón, que acompañaba al herido, detuvo al agresor y quiso llevarle a la Comisaría, a lo que se negó el Sr. Pastor, quedando en el Juzgado de guardia.

El herido fué trasladado a la Real Policía de Socorro de la calle de Tamayo, donde le asistió el doctor D. Carlos Sastre, y le aplicó una herida contusa en la región occipito-basilar, de pronóstico reservado.

El Sr. Pastor, después de prestar declaración ante el juez de guardia, que era el del distrito de Chamberí, Sr. Rodríguez Larrero, quedó en libertad.

DE SOCIEDAD

Jueves aristocráticos de Maravillas

Ayer, por la tarde, se celebró en Maravillas el primer jueves aristocrático, a beneficio de los comedores de caridad que patrocina la ilustre marquesa de Albuemas.

Desde dos días antes estaban vendidas todas las localidades, y además el atractivo del debut de La Goya hacían que en la sala de Maravillas no hubiese en la tarde de ayer un solo asiento desocupado.

Felicitamos a la marquesa de Albuemas por el éxito obtenido.

DIA DE «DIAS»

San Carlos

Mañana serán los días de las duquesas de Frías, Montellano y viuda de la Unión de Cuba.

Marquesas de González Besada, Guadaluza, Prado Ameno, Soidos, Valdegramas y Villafranca del Castillo.

Condesas viuda de Campo-Giro, viuda de Peñafior, viuda de Retamoso, viuda de Torre de San Braulio, Val de Aguila y Velle.

Señoras de Alonso Pesquera, Corral, Candelá, Casas (D. Luis), Casas, Cendra, Chacón, Estelat, Gavilán, Hernández, Houghton, viuda de La Portilla, Loygorri, Liñán, Posada y García Barros, Portillo y Valcárcel, Ríos, Sáinz de Vicuña, Sanchiz, Sáenz, Santa María y Sebastián.

Señoritas de Bermejillo, Carvajal y Quésada, Moyano, Muriedas, Martínez de Irujo y Caro, Molins y Alexandre.

El infante D. Carlos y su hijo.

Los duques de Aludía, Arévalo del Rey y Tarifa.

Los marqueses de Bellavista, Berna e hijo, Beniel, Camps, Castellodorsius, viudo de Campo Florido, Casa Alta, Guadaupe, Gallardo, Lambertye, Medina, Prado Alegre, San Damián, San José de Sierra, Solano, Sotelo, Soñana, Santa Amalia, Torrenueva, Valtierra, Vega de Armijo y Villasierra.

Los condes de Bailén, Casa Padilla, Casa Sedano, Cuevas de Vera, El Rincón, Lomas, Llovera, Olmos, Serramagna, Valencia de Don Juan y Vega Mar.

Barones de Abella, del Castillo de Chirel y Medriass.

Sres. Adán de Yarza, Adaro, Ajuria, Albert de Despuchol, Alcalá Galiano, Alción, Alsina, Alzola, Arenzana, Arnieches, Arrieta, Balenchana, Blanco, Cabrera, Cantos, Cañal, Caro, Casas, Castell, Castro, Cendra, Coello, Coghon, Coig, Coppel, Cortezo, Creus, Cuencá, Cusi de Miguelet, Chaves, Díaz de Mendoza y Aguado, Drake de la Cerda, Escario, Escobar, Escolar, Espinosa de los Monteros, Esteban, Fernández de Córdoba, Fernández Shaw, Ferrer, Fesser, Fontcuberta, Forns, Foronda, Fortuny, el reverendo padre Gálvez, García Alix, García Prieto, Gasset, Gato de Lema y Soldevilla, González Besada, González Rothwos, González del Valle, Grollard, Gutiérrez Maturana, H. del Alaba, Hartley, Heredia y Carvajal, Hernández Lázaro, Hervás, Hoces, Inigo, Kotte, Lamamié de Clairac, Lastra, Lazcano, Liñán, Lómpez Ayllón, López Dóriga, Luque, Maldonado, Marín Romero, Maristany, Martín Montañés, Melgarejo, Mendoza, Mentaberry, Merino, Molins, Mon, Morales de Setián, Miralle, Moreno, Muguero, Muntadas, Navarro, Landrea, Navas, Nicolant, Nicolau, Ocantos, Ossorio y Gallardo, Pellico, Pérez Dávila, Pérez Seoane, Pérez Zubiooski, Ponce de León, Prast, Ram de Viu, Revuelta, Redondo, Rivera, Rodríguez San Pedro, Rojas, Román, Ruiz del Castillo, Rúsoli, S. Campillo, Sacus, Sáenz de Tejada, Sáinz de Vicuña, Santamaría, Saralegui, Sartorius, Sauras, Santolar, Soler, Silvela y Viesca, Suances, Tapia, Távira, Torregrosa, Urcola, Urigoitia, Valcárcel, Valduza, Verdugo, Vergara, Zuheta y Codina Vergara.

Les deseamos felicidades.

BRUMMEL

ATENEO DE MADRID

Conferencia del Sr. Unamuno

A las seis de la tarde de hoy dará en el Ateneo su anunciada conferencia el presidente de la Liga Española de los Derechos del Hombre, D. Miguel de Unamuno, sobre «El problema de la soberanía en el régimen constitucional».

Ayuntamiento

Como una seda

Ayer fué, se puede decir, la inauguración oficial del nuevo Matadero de cerdos.

El alcalde, acompañado de algunos periodistas y de funcionarios municipales, presenciando una vez más, las operaciones del sacrificio de reses, quedando todos satisfechos del funcionamiento de este nuevo servicio municipal, que, por ahora, puede servir de modelo.

Y, a otra cosa. Ya está funcionando el nuevo Matadero, que a los cerdos les sea leve.

El mercado único

Varios asentadores de los mercados habían propuesto al alcalde la creación de un mercado único. Pero otros asentadores se oponían a esta idea, que nos parece casi genial por lo que puede tener en beneficio del abaratamiento de precios, de la higiene, y, por consecuencia, de la salud pública.

Y el alcalde, no sabiendo a qué carta quedarse, y con una intuición afín a la salomónica, resolvió que se celebrase a presencia suya una reunión de asentadores de uno y otro bando, y que asistiesen taquígrafos.

Se celebró ayer, al mediodía, la reunión, y en ella obtuvo el conde del Valle de Suchil la impresión de que son más, y más sólidos, los argumentos en pro del mercado único que los que defienden el actual régimen de mercados. Por lo tanto, el alcalde redactará una moción que pasará por la tramitación correspondiente.

La idea es buena; la necesidad, apremiante. Pero, no nos haremos ilusiones, por si acaso, pues para que se establezca el mercado único lo primero que hace falta es un mer-

cado (edificio) capaz. ¡Ojalá lo inaugurásemos en menos tiempo que el que ha necesitado el nuevo Matadero!

El precio de la carne

Nuestro suscriptor tenía, y tiene razón; el precio de la carne debe bajar, porque se puede. Ahora bien; entre el «quintero» y el «quedo» hay una de kilómetros por medio que no sabemos si lo recorrerá a mucha velocidad el alcalde, quien, respondiendo a nuestras preguntas sobre este particular, ha dicho, subrayando sus palabras con un gesto digno del pacienzudo Job: «Todo se andará.» Y por hoy no decimos más.

¡Cuánta «mala uva»!

En el mercado de la Cebada fueron ayer inutilizados 458 kilos de uva y 40 de peras.

UN MITIN

Los vecinos del Puente de Vallecas

Organizado por la Sociedad de Vecinos del Puente de Vallecas y la Asociación de Vecinos de Madrid, se celebrará el próximo domingo, 5 del actual, a las diez y media de la mañana, un gran mitin, para pedir a los Poderes públicos la prórroga del decreto sobre alquileres o una ley que deje a los inquilinos a cubierto de los abusos de los caseros, y para tratar de la creación de Juzgados municipales en los barrios y de otros asuntos.

Para celebrar tan importante acto se ha escogido un local tan amplio como el «Cine Jimeno», de la simpática barriada del Puente de Vallecas.

LOS DEVOTOS DE JORGE

Pamplona, 2.—El alcalde de Oñite comunica al gobernador que en el Casino Agrícola de aquella localidad sorprendió a varios socios jugando a los prohibidos. Se incautó de pequeñas cantidades en metálico, y pasó el tanto de culpa a los tribunales para aquellos señores que faltaban a la ley.

Un anciano carbonizado

Oviedo, 2.—En Pueblo Casanes se declaró un violento incendio en una casa de las afueras, pereciendo abrasado el anciano de ochenta años Juan Pongo, que se hallaba durmiendo en el interior.

Al regresar sus familiares, que pasaron el día en Esfoyaza, lugar próximo al del sitio, se encontraron con su domicilio reducido a escombros.

Los vecinos que acudieron a sofocar el fuego hallaron, después de muchos esfuerzos, el cadáver del infeliz viejo entre las ruinas.

DE MUSICA

Orquesta Sinfónica

El formidable éxito artístico del concierto celebrado el pasado día 30 en el teatro del Centro ha tenido gran resonancia en los Círculos musicales.

La afición madrileña está de enhorabuena con la actuación admirable de la Orquesta Sinfónica, y su eminente director, el maestro Arbós.

El teatro rebosaba de público entusiasta.

El primer concierto de la serie de otoño se celebrará el miércoles 8 del actual, a las cinco y media de la tarde, con el siguiente programa:

Primera parte.—1.ª «La Peré», poema baile. Dukas. 2.ª «El cuarto de sueño de los niños» (primera vez), Debussy. I. Doctor Gradus ad Parnassum. II. Berceuse de los Elefantes. III. Serenata a la muñeca. IV. La nieve danza. V. Galliwog S. Cake Walk.

Segunda parte.—Séptima Sinfonía en «las», Beethoven. I. Poco sostenuto. Vivace. II. Allegretto. III. Scherzo. Presto. IV. Final. Allegro con brío.

Tercera parte.—1.ª «La divina Comedia», fragmento final del Inferno. Canto XXXIV. C. del Campo. 2.ª «Una noche sobre el monte pelado», fantasía para orquesta, Massagsky.

El segundo concierto de abono se celebrará el miércoles 15, a las cinco y media de la tarde.

ASOCIACION DE CULTURA MUSICAL

Audiición de la Serva Padrona

Mañana sábado, los socios de esta importante Sociedad se deleitarán asistiendo a la representación por primera vez en Madrid de esta inmortal ópera bufa de Pergolesi, interpretada por la Angeles Ottein y Armand Crabbé, artistas de mundial reputación. Tal fiesta de arte tendrá lugar en la Princesa, y en el domicilio de la Asociación, Los Madrazo, 14, pueden hacerse las inscripciones de socios.

Oposiciones a plazas de auxiliares de Hacienda

Opositores aprobados

En los exámenes practicados ayer, han sido aprobados los opositores siguientes: Número 1.272, Alberto de Castro López de Munain, 38 puntos; 1.273, Luis Marcelino Uvero Martín, 38; 1.277, Saturnino Rico Holgado, 37; 1.281, Josefa Ruiz González, 33; y 1.289, Francisca Ana Cordezo Tomás, 35.

Para hoy están convocados en segundo y último llamamiento, para practicar el ejercicio oral, los opositores comprendidos entre los números 1.290 y 1.350.

Carnet para hoy

A las seis de la tarde, en el Museo Antropológico, conferencia del doctor Juarros.

A las seis y media, sesión de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía, en el Colegio Médico.

Cuentistas extranjeros

Un hallazgo

El peluquero dió el último toque en el complicado peinado de la novia, y alejándose luego un poco para juzgar del efecto de su obra, exclamó con entusiasmo:

—Encantadora, encantadora.

En el espejo que elevaba su diestra, apenas si Gabriela Mandon reconocía su imagen. Por eso, en cuanto el artista hubo salido demolió con mano impaciente el elevado edificio que formaban sus cabellos y se peinó sencillamente, como en los días ordinarios.

Apenas había terminado esa tarea, cuando su madre penetró en la habitación, toda congestionada bajo su traje de seda nuevo.

—¡Cuándo acabarás de vestirme!—exclamó—. No vas a estar lista para la hora señalada.

Gabriela consultó el reloj.

—Tenemos tiempo—contestó—. Además, M. Rupert no ha llegado todavía.

La joven no había podido habituarse a llamar por su propio nombre a Alfredo, al que se le había destinado como marido.

—Hace rato—contestó la flamante señora—que tu prometido vino con su madre. ¡Ah, esa vieja si que es verdadera harpía! ¡Cuán to te compadezco de caer en sus manos!

—¿Cómo es que no ha venido a saludarme?

—De fijo, está con tu padre discutiendo el asunto de la dote. Madama Rupert pretende que no se incluya en ella el precio del mobiliario que te hemos regalado.

Gabriela tuvo que hacer un gran esfuerzo para no llorar. Una mano cruel le apretaba el corazón.

—Pero, mamá, ¿por qué no rompemos ese matrimonio?

—¿Qué estás diciendo ahí? ¿No ves que eso formaría un escándalo perjudicial para tu reputación? Además, piensa que tienes ya veintidós años.

En aquel instante entró en la estancia la doncella de la joven.

—¡Dios mío, cuán hermosa está la señorita!—exclamó ingenuamente.

—¿Contraste imprevisto de la cabellera de ébano y los ojos de berilio? ¿Acaso meza feliz de su blancura de nieve, con las rosas del rostro y el encarnado de los labios? Se ignora; pero el hecho es que la belleza de la novia resplandecía como un diamante en la vitrina de un lapidario. Ella lo sabe y piensa con tristeza en que todos sus encantos van a ser propiedad de un hombre a quien apenas conoce. Pero lo que más le desagrada a la joven es que el amor parece ser para él, en aquellos instantes, algo secundario y sin importancia. ¿Cómo puede interesarse en cosas de dinero en el instante en que ella está allí, esperando caricias y palabras dulces como un sollozo de violoncello?

—Golpean. He lo, al fin, ahí.

—Está usted deliciosa, mi querida Gabriela.

Dice aquello con el tono banal del hombre que está pensando en otra cosa.

A ella le parece tosco, vulgar. Bajo sus anteojos, sus ojos brillan con la misma expresión de frialdad calculadora que hay en los ojos de madama Rupert.

Afortunadamente—piensa la joven—, lo irremediable no se ha cumplido todavía. Si su madre no la ama, su padre sabrá defenderla. La infeliz corre a sus habitaciones, y se dice llorando:

—Papá, ese hombre no me ama. Yo soy muy desgraciada.

M. Mandon sonríe bajo su barba gris.

—Vamos, no seas niña. El amor vendrá más tarde.

Gabriela se calla, desesperada. Sabe que sus ruegos no son tomados a lo serio. Sólo le queda, pues, un recurso. Responder con un «no» categórico a la tradicional pregunta que le dirigirá el alcalde.

Pero, no. Ella no se atreverá. La suerte está echada. Será esposa de Alfredo Rupert. Y ella se figura verlo limpiar friamente sus anteojos antes de hacerle una caricia.

Mas hela aquí ya en la antecámara de la Alcaldía. El cortejo nupcial ha tenido que esperar la celebración de otra boda.

En ese instante, la idea de huir hincóse como un clavo en la mente de la joven. En efecto, aislóse por unos instantes de la gente que la rodeaba, y luego, viéndose sola, bajó de cuatro en cuatro la escalera de servicio. En la calle, unos chicleos que la vieron, gritaron:

—¡Viva la novia!

Gabriela comprendió que, vestida de blanco, como se hallaba, no podría ir muy lejos. Los chicos la seguían con grandes demostraciones de alegría. Un hombre cuarentón y elegantemente vestido, contemplaba aquella escena.

Entretanto, en la sala de la Alcaldía empezaba a sorprender la ausencia de la novia.

—Señor—le dijo Gabriela al desconocido, que sonreía divertido—, ¡sálveme usted!

El desconocido miró a aquella hermosa joven con los ojos inundados de lágrimas y comprendió que se hallaba en presencia de un drama. Detuvo a un «taxi», y después de hacer montar en él a la joven, instalóse a su lado.

—¿Dónde debo conducirla a usted?—preguntó galantemente.

—¿Dónde usted quiera—exclamó Gabriela.

—Demonio—repuso él,—el caso es que yo parto mañana para Marsella, rumbo al Extremo Oriente.

—No importa—volvió a contestar resueltamente la joven—. Seré su secretaria, su sirvienta, su... querida, si es necesario; pero aléjeme de aquí, aléjeme de aquí, por piedad.

JACQUES CONSTANT

NOTICIAS

Consulta gratuita.—Ha comenzado en el Hospital Provincial la consulta gratuita de enfermedades del aparato digestivo, a cargo del doctor García Peláez.

Guarde los anuncios de las cajas de cerillas que le valdrán dinero.

Salón Luminoso.—Esta noche, a las ocho y media, se celebrará una velada, poniéndose en escena los juguetes cómicos «No me conoces», «El perro del capitán» y «No te cases, que peligras», tomando parte a continuación los conocidos artistas Olimpia D'Avigny, Josefa Delti, Lolita Robles, Faresni y Kabalier Weber.

Prevenimos a las autoridades que se hará intransitable la calle de Pelayo cuando el público se dé cuenta del calzado y precios que venden, en el número 28, zapatería.

Convocatoria.—La Junta del barrio de Catorava convoca a una reunión para esta noche, a las nueve, en el Centro Republicano de la calle de las Aguas, 3.

«LAMPARA Z» ha bajado precios.

¿Suele bajar la luz y está usted medio a oscuras en su casa? Le conviene surtirlo pronto con el voltaje adecuado de la inmejorable lámpara Tungstam (país de origen, Hungría), famosa en todo el mundo, y estará usted encantado de la vida. LAMPARA TUNGSTAM, Montera, 10, teléfono 39-49 M. y en los principales establecimientos de electricidad.

Una conferencia.—La sección de conferencias del Centro Hijos de Madrid, que preside el Sr. Barrio Morayta, y que principió su actuación con la que brillantemente dió en Junio último el Sr. Francos Rodríguez en el teatro del Centro, continúa su actuación en el presente curso con la que en el mismo teatro dará el lunes, 6 del actual, a las seis en punto de la tarde, el ilustre rector de la Universidad Central y eminente catedrático de la Facultad de Farmacia Excmo. Sr. D. José R. Carrarido con el tema de «Misión cultural de Madrid», siendo de esperar que todos recuerden con su asistencia al acto la labor esen-

BIBLIOGRAFIA

BLASCO IBAÑEZ

hace culminar esta semana los grandes éxitos de

LA NOVELA DE HOY

que en un magnífico y primoroso NUMERO EXTRAORDINARIO publica una bellísima novela inédita del gran escritor, titulada

«La familia del doctor Pedraza»

La portada, a todo color y en papel inmejorable, es del gran dibujante VARELA DE SEIJAS, así como los dibujos, que son numerosos.

«La familia del doctor Pedraza»

va precedida de un prólogo interesantísimo de ARTEMIO PRECIOSO, en el que se refieren intimidades de la vida de

Vicente Blasco Ibañez

Puede asegurarse sin exageración que

«La familia del doctor Pedraza»

constituye un acontecimiento literario, y que se apresurarán a leer cuantos sean amantes de la literatura.

«La familia del doctor Pedraza»

es una novela amenísima, interesante, en la que circula un raudal caudaloso de vida, belleza y emoción.

Vicente Blasco Ibañez

el famoso escritor de LOS CUATRO JINETES DEL APOCALIPSIS, ha firmado contrato de EXCLUSIVA con

LA NOVELA DE HOY

y publicará una obra inédita cada mes el célebre novelista español, gloria de la literatura universal.

COMPRE USTED

«La familia del doctor Pedraza»

POR

Vicente Blasco Ibañez

Ochenta páginas: 50 céntimos

TRACTOR

4.260 ptas.

AGENCIA OFICIAL

RAAY

SUSTITUYE CINCO PARES DE MULAS

Fordson

4, MAYOR, 4

MADRID

Pida pruebas en sus tierras, sin compromiso para usted.

cialmente madrileña que con estas conferencias se persigue.

Las invitaciones pueden recogerse en la Secretaría del Centro de Hijos de Madrid, Puerta del Sol, 11 y 12, todos los días, de seis de la tarde a nueve de la noche, y el día de la conferencia, de diez a una de la mañana.

Los partidos políticos

Los republicanos.—Por los Comités republicanos de Medina del Campo y de Tudela de Duero, de acuerdo con el Comité provincial, se han organizado actos de afirmación republicana que tendrán lugar en la primera de dichas poblaciones en la noche del sábado día 4, consistente en un mitin en el teatro Isabel la Católica, y otra reunión pública en el Frontón Tudela, a las cinco de la tarde del domingo. Asimismo, en Valladolid se celebrará un acto análogo en la noche del propio día 5.

En todos esos actos, a más de significados republicanos de las respectivas localidades, hablarán el Sr. Salazar, presidente de la Juventud Radical de Madrid, y el abogado don Pedro Rico.

EL TIEMPO

La temperatura máxima fué de 22 grados en Alicante, y la mínima, de cero grados en Burgos.

En Madrid, la máxima fué de 11,8, y la mínima, de 5,7.

Tiempo probable para hoy
Toda España: Tiempo de cielo nublado o nebuloso.

Palacio de Hielo Madrid

Desde las once de la mañana:

Lecciones de patinaje

Desde las tres de la tarde:

Skating-Dancing Restaurant

Sábado 4:

GRAN DINER DE GALA

Reservanse las mesas

Un nuevo establecimiento

Hemos tenido el gusto de asistir a la inauguración del tinté y quitamanchas abierto ayer en la plaza de Isabel II, núm. 3, e instalado con la sencilla elegancia de buen tono que corresponde al barrio en que radica.

Los talleres, montados en el mismo local, tienen todos los elementos para un teñido de condiciones no superadas hasta hoy, dedicándose con preferencia al teñido de lutos, que entregarán a las ocho horas de haberlos recibido, y garantizando la perfección y delicadeza del trabajo.

Su dueño, D. José Arpide, es desde hace tiempo un meritísimo profesional de este difícil arte, cuando está hecho concienzudamente.

Uniformes a 100 pesetas

con paño Béjar. Porteros, «chauffeurs» y reclutas cuota, etc. Pidan catálogos gratis. VICTOR MANUEL.—Carmen, 39, pral.

LA MEJOR AGUA DE HESA
P. Q. MAGO, BIRON BELMA
AGUA DE LA ALAMEDA
MOLINERO T. 111 77

VENDEMOS GANGAS SIEMPRE GANGAS

EN ALHAJAS Pendientes, sortijas, alfileres para corbata, imperdibles, medallas, cruces, pulseras en platino y oro 18 quilates. Bolsos de oro de ley, para señora y caballero. Cadenas, sortijas de sello y ajustadores, desde cuatro pesetas gramo, con factura de garantía siempre.

EN RELOJERIA Repeticiones, LONGINES, JUVENIA, ZENITH, para bolsillo. Relojes pulsera, altas novedades, con pedrería, en platino y oro de ley, desde 65 pesetas; en plata, níquel y acero, desde 12 pesetas. Chapado en oro inalterable, desde 16 pesetas. Todos con garantía de buena marcha.

ARTICULOS VIAJE Maletas, baúles, cabs, con estuches de ase, para señora y caballero. Carteras, petacas y pitilleras de piel.

AUTOPIANOS y PIANOS, baratísimos. Gramófonos para casa y viaje. Rollos de 88 notas, desde 3 pesetas, y discos, desde 1,50

APARATOS FOTOGRAFICOS Máquinas de galería, de óptica, ZEISS y GOERZS, de todas clases, tamaños y precios. Gemelos prismáticos, con mango de nácar, para teatro.

MAQUINAS DE ESCRIBIR de todas marcas y para viaje, desde 200 pesetas. Máquinas de coser, sistema SINGER, desde 175 pesetas.

BICICLETAS cubiertas de plata y metal, estuchería de plata y metal para regalos, paraguas, bastones y escopetas.

EN ANTIGÜEDADES Telas, damascos, abanicos de todas clases y épocas. Relojes ingleses de sobremesa. Cuadro, cajas de rapé, en oro y plata; pendientes antiguos, etc. TODO EN GENERAL CON PRECIOS DE OCASION. POR SER COMPRADO DIRECTAMENTE A PARTICULARES

COMPRAMOS de todo y pasamos a domicilio. Admitimos cambios de objetos.

ANTIGUA CASA AL TODO DE OCASION

Fuencarral, 45, tienda TELEFONO 33-43 M.

Correo de teatros

LARA.—Grano de mostaza, comedia nueva en tres actos, continúa en el cartel. Siendo como siempre respetuosa la Empresa de este teatro, obedece esta determinación al mismo público, que acude cada vez más numeroso, y no sólo aplaude la comedia, sino que admira la excelente interpretación. Grano de mostaza, por tanto, continúa representándose por requerimiento del público y constituye para los artistas que lo interpretan un triunfo. Alternará con Grano de mostaza la comedia de los Quintero El mundo es un pañuelo, cuya reposición será el sábado por la tarde, interpretando la protagonista por primera vez en Madrid Concha Catalá.

ESLAVA.—La deliciosa comedia de Pedro Muñoz Seca El conflicto de Mercedes, a la que Catalina Bárcena y Collado dan primorosa interpretación, llena diariamente el teatro.

El conflicto de Mercedes se representará el viernes, sábado y domingo a las seis y diez y media.

ROME.—Hoy, en la sección de las seis y media de la tarde, se celebrará en este teatro la reposición de la graciosa comedia de los Sres. Torres del Alamo y Asenjo Los herrejes.

El domingo, tarde y noche, la obra de los mismos autores, uno de los mayores éxitos de la temporada, Paloma, la postinera, en la que hacen verdaderas creaciones la genial artista Antonia Plana y el graciosísimo actor Emilio Díaz.

APOLO.—Todos los días, a las seis y a las diez y media, Arco iris, el espectáculo de moda.

El próximo domingo se representará tres veces Arco iris. A las tres y tres cuartos, en función ordinaria; a las seis y media, extraordinaria, y a las diez y media, ordinaria.

Se despacha en contaduría de cuatro a siete

LOS VIERNES KILOMETRICOS.—Jamás se ha reunido un programa de cinco estrellas de primera magnitud como el de hoy en Cinema España y Salón Doré.

Douglas Fairbanks, Eddie Polo, Pauline Frederick, Magde Kennedy y Billy West actúan en el programa de viernes kilométrico, cuya longitud es de 8.000 metros de películas insuperables.

LADY HAMILTON.—Anoche se pasó en prueba privada ante numerosos y selectos invitados, entre los que figuraban literatos, periodistas, críticos de arte y académicos de la Historia, la monumental creación cinematográfica Lady Hamilton.

Fue unánime el juicio emitido después de terminada la prueba de Lady Hamilton.

Nunca se ha hecho un estudio tan portentoso y admirable de páginas tan intensas de la historia como las que figuran en Lady Hamilton.

Esta grandiosa creación cinematográfica sorprenderá al público de Madrid por su valentía en procedimientos, por la fidelidad de la acción y porque reproduce con insuperable exactitud las hazañas de Nelson en Aboukir y Trafalgar.

Lady Hamilton se estrenará el día 7 en Real Cinema y Principe Alfonso.

ZARZUELA.—Temporada de bailes.—El próximo día 11 de Noviembre habrá en Madrid un verdadero acontecimiento. De tal puede calificarse la inauguración de los acreditadísimos bailes.

La Empresa ha abierto un abono a siete bailes, que se celebrarán los días 11, 18 y 25 de Noviembre, 2, 9, 16, 23 y 30 de Diciembre.

A los abonados de años anteriores se les reserva éste hasta el día 10 de Noviembre en Los Burgaleses, Principe, 8.

Seguramente que en esta temporada los bailes de la Zarzuela resultarán tan animados y brillantes como los de las anteriores.

OCURRENCIAS

—Este problema de las subsistencias se me presenta más oscuro cada día. Ahora, como último recurso, estoy intentando entrar en una casa de banca.

—¿Por recomendación?

—No. Por la alcantarilla.

El maestro.—Yo ato un baúl. ¿Cuál es el sujeto?

El discípulo.—El baúl, si sabe usted atarle.

SECCION RELIGIOSA Santos de hoy.—Santos Valentín, Hilario, Teófilo, Cesáreo, Vidal, Malaquías y Humberto, mártires y confesores, y Santa Silvia, viuda.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de la Almudena.

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio.

COMEDIA.—(Compañía cómica dramática.)—A las diez y media, El niño de oro.

LARA.—A las seis y media, Grano de mostaza.—A las diez y media, Doña Clarines y Los chorros del oro.

CENTRO.—Compañía Alba Bonafé.—A las diez y media. Las vueltas que da el mundo (estreno).

REY ALFONSO.—A las seis y media, Agapito se divierte.—A las diez y media, Mi marido se aburre.

ESLAVA.—A las seis, El conflicto de Mercedes.—A las diez y media, El conflicto de Mercedes.

INFANTA ISABEL.—A las seis (precios corrientes), El paraíso cerrado (gran éxito).—A las diez y cuarto (precios corrientes), La rebelión, ¡Plancha! y Tenorio musical (enormes éxitos de risa).

ROME.—Compañía Plana-Díaz.—A las seis y media, Los herrejes (reposición) y El Tenorio del torero.—A las diez y media, Paloma, la postinera (éxito inmenso).

APOLO.—A las seis, Arco iris.—A las diez y media, Arco iris.

REINA VICTORIA.—A las seis (especial), El príncipe se casa.—A las diez y media (especial), El ministro Girolán.

cinco minutos.—A las diez y media, Faltan cinco minutos.

NOVEDADES.—A las seis (popular sencilla), ¡Al toro, que es una mona!—A las siete y cuarto (popular sencilla), Las candelas de la reina.—A las nueve y tres cuartos (popular sencilla), La banda de Saloya.—A las diez y tres cuartos (corriente sencilla), La pena negra.—A las doce (corriente sencilla), Manolita, la inclusera.

FUENCARRAL.—(Compañía lírica española de Eugenio Casals).—A las seis, La bruja.—A las diez, La alegría del batallón y La canción del olvido.

MARTIN.—A las seis y cuarto, El cuerpo de las mujeres.—A las siete y media, El gran bajá.—A las diez y media (doble), De la China... ná y El apuro de Pura.

LATINA.—(Compañía dramática de Miguel Muñoz).—A las seis y media y a las diez Don Juan Tenorio.

SALON OLIMPIA, plaza de Lavapiés.—A las seis y a las diez, Don Juan Tenorio.

PALACIO DE HIELO.—A las seis de la tarde y a las once de la noche, demostraciones y exhibición por las señoritas y señores profesores y profesionales patinadores.

MARAVILLAS.—A las seis de la tarde y a las diez y media de la noche.—Paz Santos, Trío Morandi, Mora Marcano, Argentinita, La Goya, Anna and Louis.

TURO PARK, Ferraz, 43, t.º 17-07.—Casino Restaurante. Varietés. Nirma, Paquita Ruiz, Blanquita D'Orval, Española, Lucrecia Torralva. Orquestas Bóvalo y Fuster. Té y souper tango. Profesor de baile, Antonelli. Cubiertos a cuatro pesetas. Conciertos de música selecta de nueve a once. Servicio de automóviles desde la calle de Alcalá, frente al Lyon d'Or, gratuito para las señoras.

IDEAL ROSALES.—Gran compañía de variedades. Gran éxito de Les Briatore y de Salud Ruiz, en sus creaciones.

CABARET VERSALLES, Atocha, 68.—Todos los días, grandes funciones de variedades a las seis y a las diez y cuarto noche. Gran éxito de Montoya y el Canario, rey del cante «jondo». A las siete y media, aperitivo tango. Noche, al terminar las variedades, souper tango.

A. B. I. FARISIEN (antes teatro Barbieri).—A las diez de la noche, variedades y souper tango hasta las cuatro de la madrugada. Los domingos, de cuatro a ocho de la tarde, baile de modistas. Servicio de automóviles, a 75 céntimos asiento, de Cuatro Calles al teatro o viceversa.

REAL CINEMA Y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Sagarra).—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche.—Actualidades Gaumont, Tiquis Miquis, planchador (muy cómica), éxito de El lirio del monte de San Miguel (por la mujer más hermosa de Francia), La bebida de los dioses (muy cómica), éxito de Una bomba (gran éxito).

CINEMA ESPAÑA Y SALON DORE.—(Empresa Sagarra).—A las cuatro de la tarde y a las nueve de la noche.—Extraordinario programa de viernes kilométrico. La dama del número 13 (gran éxito, por Pauline Frederick), éxito de S. M. el Americano (por el genial actor Douglas Fairbanks), éxito de los episodios tercero y cuarto de El capitán Kidd (por Eddie Polo), El modelo de Cupido (por Billy West), éxito de La sonrisa de la Naturaleza (por Madge Kennedy).

ROYALTY.—Gran sexteto.—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche.—Quinto viernes aristocrático.—El vértigo (éxito Harold, «Eli»), Bala rasa (Gibson), Banquete casero (gran risa), La hija de Napoleón (segundo tomo), estreno de ¿Por qué lo mató? (gran creación Lucy Doraine).

CINE IDEAL.—A las cuatro y media y a las diez.—Viernes de moda.—Estreno de ¿Por qué lo mató? (por la gran actriz austríaca Lucy Doraine), La hija de Napoleón (segundo tomo del relato histórico, según la novela francesa «L'Aiglonne»), El catalso de oro (por la bella Miss Du Pont) y otras.

CINEMA X (Noviciado).—A las cinco y media tarde y nueve y tres cuartos noche.—El hombre y la muñeca, El vértigo (gran risa, por Harold), En camisa de once varas (éxito, Douglas Fairbanks) y Los miserables (final).

THE FORTEEN CLUB, Barco, 34.—Gran cabaret. Todos los días, a las cinco, the baile. Por la noche, a las diez, souper tango. Orquesta americana. Treinta bellas señoritas. Entrada, por la consumación.

FOLIES BERGERE, Andrés Borego, 8 y 10.—Cabaret de moda.—Hoy, a las diez, tendrá lugar la gran fiesta internacional con soberbio cuadro de mujeres bonitas. Salón profusamente adornado. Entrada, por la consumación.

INDICADOR DE MADRID

CASA ADARVE Bastones y paraguas. Trujillos, 2. Fábrica.

Batas, 7 ptas. Plaza de Santa Cruz, 3, ent.º

ESPECIFICOS Afeciones de la garganta y boca. Curación radical con las Pastillas Lietget Polimicas. Pesetas 1,50 en farmacias.

Gayoso, Arenal, 2. Madrid.

FABRICA DE CORBATAS, CAMISAS Y GUANTES. Precio fijo. Capellanes, 12.

SARNA Granos, picores quita Sulphosul. Farms., Drogs. y Atocha, 110.

VAJILLAS, cristalerías buenas y baratas. Velilla, Concepción Jerónima, 13.

Para todo cuanto se relacione con esta sección, dirigirse a la Empresa Anunciadora de Valeriano Pérez, plaza del Progreso, 9, en trescuadro izquierda. Teléfono 79-M.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

REALIZO las existencias de una fábrica de PELETERIA

Renard legítimos, 75 ptas. Echarpes n ovedad, 70 ptas. Pieles sueltas, 2 ptas. Peleterías REQUEJO: Montera, 34, y Fuencarral, 27.

Pildoras Saludables

MUNOZ

20 dosis 80 cts. caja

LAXANTES, PURGANTES

EN TODAS LAS FARMACIAS

LOTERIA NACIONAL

PREMIOS MAYORES

Sorteo del día 2 de noviembre de 1922

NUMEROS TOMADOS DE LA OFICIAL

Table with columns: Pesetas, Numeros, Poblaciones. Lists winning numbers and their corresponding population categories.

Las aproximaciones son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete...

El sorteo será público, y los concurrentes tienen derecho con la venta del Presidente...

PREMIADOS CON 300 PESETAS

Large table listing winning numbers (Decena, Centa, Mil) and their corresponding population categories (e.g., 100 mil, 50 mil, 25 mil).

E. S. A. AGUA DE COLONIA PERFECTA ALCOHOL PURO ESENCIAS NATURALES 5 pesetas litro EN TODA ESPAÑA

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad y en esta Administración...

PAÑERIA DE BEJAR Corte gabán, 25 pesetas. 3, San Bernardo, 2

Lámpara "TRUST", 1,25 Gran surtido en estufas de mu-cha calefacción y poco consumo a 20 pesetas

BLENORRAGIAS TREINTA AÑOS DE ÉXITOS Se curan siempre con la Inyección Cubas...

Los mejores relojes MZA C. Coppel. Fuencarral, 27 Madrid

CAMAS DORADAS CAMAS DE BRONCE CAMAS NIOBELADAS CAMAS HIERRO Y DORADAS CAMAS ESMALTADAS, ETC., ETC.

VER PARA CREER Si quiere usted ganar DINERO no venda PAPELETAS DEL MONTE NI ALHAJAS

GABANES para CABALLERO a 55, 65, 75, 85, 95, 110, 120, 130, 140 y 150 pesetas.

IMPORTANTE MAQUINAS DE ESCRIBIR Concesionarios exclusivos para toda España para la venta máquina de escribir...

Reclutas de cuota PARA EL CABALLERO LA LOCION ROM No tiene rival

Le interesa a Bazar Madrid pene en venta 17.500 pesetas y superior forrado en raso...

4Y6 SAN BERNARDO, 4Y6 El que quiera mucho DINERO POR PAPELETAS DEL MONTE

REGALA Hoy, día 3, la Droguería y Perfumería FLOR DE AZAHAR, CARMEN, 10, Muestras de Jabón y Polvos...

LINOLEUM SI, SEÑOR Alfombras y esterillas Realización rápida.

Encargado para grandes trabajos en cemento armado, precisa, Escrita con referencias y prestaciones: Agencia Leguano, Navas Tolosa, 5.

Ovoides, 3 ptas. saco 40 kilos 70 pesetas tonelada. Barco, 13; San Vicente, 3; Valencia, 2; Paz, 14; Acuña, 47; Alcañá, 130; Calatrava, 16; Fábrica de ovoides y bolas de cañón de estas clases: Peñuelas, 10; Teléfono M. 004. Fuenterraja para fuerza CARBONES y otros baratos de todas clases.

Segundo Regimiento de Zapadores Minadores El día 16 del actual, a las once, en el local que ocupa este Regimiento en el cuartel de la Montaña, se venderá en pública subasta un grupo de desecho, con arreglo a las disposiciones vigentes...

El problema de comprar barato

Ya está resuelto, visitando en Madrid los GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL. Grandes partidas de tejidos extranjeros de mucha novedad para vestidos y abrigos de señora. Se están recibiendo a precios muy baratos paños inglesas doble ancho, felpón de lana y pelo de camello en 130 centímetros de ancho, terciopelos, telas impermeables de seda, hules para impermeables, ancho 160 etc., crepón marroquí, piel de camello y mil clases más de paños, lanas, sedas, pieles, tules y encajes de mucha novedad. Las inmensas compras en condiciones excepcionales de precio que a diario realizan estos vastos almacenes con las fábricas más importantes del mundo nos permiten vender siempre muy barato

Nadie debe comprar sin visitar estos Grandes Almacenes

Precios fijos 15, PUERTA DEL SOL, 15 Esquina Entrada libre a Alcalá

CHAUFFEURS
Enseñanza completa conducción, mecanismo, desde 130 personas. Razón: GENERAL PORLIER, 31, GARRAGE NORTE.

ESTERAS
Terciopelos, linoleum. Precios como nadie. Quesada, Cañizares, 3, T. 40-47 M.

RAYOS X
Corrientes eléctricas. Consulta económica. Lavapiés, 60. De once a una.

Purgaciones
VENÉREO-SIFILIS. Se curan rápidamente. ESTUDIOS, 2.

Preservativos
de señora y cab. Catálogo gratis. Sirvo provincias. El Nevorrip, Tetuán 42.

Capitalistas
Se colocan capitales en operaciones hipotecarias, buen interés. Fuencarral, 39. De cuatro a siete. Monedero.

ESTERAS!!
SALDO 5.000 PIEZAS. TAPICES COCO, 25 PTS. ARDID, GENOVA, 4.

GACETA B. I. C.
Revista gráfica comercial, publicarse partir 1.º Noviembre. Necesitanse correspondientes a sueldo y comisión. Apartado de Correos 12.057 E. 12.

Baratísimo
Bombillas metálicas, 1,15; idem nítrica, 1,25; vidrio, 25, 32 y 50, 2,50. Vajillas, objetos regalo, aparatos eléctricos, enorme variedad. UCENDO, CRUZ, 14



MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN 1900 EL MONTE

18, MONTERA, 18



CARNE LÍQUIDA

DEL DR. VALDÉS GARCÍA DE MONTEVIDEO

ES EL MÁS PODEROSO NUTRITIVO EL MÁS EFICAZ RECONSTITUYENTE

Reconocida universalmente superior a los productos más recomendados para combatir la anemia, debilidad, raquitismo, tuberculosis y para abreviar convalecencias.

Se vende en todas las Farmacias y Centros de Especificos

O CASION

A los que necesitan un gran garage para automóviles, dirigirse a esta Administración.

FABRICA DE CANAS
de bronce, latón, níquel y hierro. Baratas y Valverdes desde 1977-M.

POLVOS DE CHINA
A. G. Malabear, perfumista, Madrid.

PARA ADQUIRIR LAS MEJORES

AMAS DORADAS

dirigirse a la FABRICA

34, CALLE DE LA CABEZA, 34

Calefacción por gas rápida y económica con las acreditadas "Estufas Radiadores Auer", con manguitos de caño. Cocinas, hornillos, calentabanos, etc. Casa AUER, Plaza Santa Catalina de los Donados, 2. Teléfono 16-83 M.

MEÑO - Sastre militar
UNIFORMES PARA CUOTA - PRECIOS MODICOS HUERTAS, 54, PRIMERO DERECHA.

Anuncios clasificados por secciones -:- Cada palabra, 20 céntimos

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

A nemia, cúrase con vino Fostato, 1,75. Victoria, 8.

ALMONEDAS

A lmoneda, muchos muebles. Barco, 8.

A lmoneda por tener que dejar el cuarto. Recibimiento, sala, gabinete, comedor, cuadro, todo muy bueno; prenderos, no. Hortaleza, 67, segundo. De diez a una, tres a cinco.

A lmoneda. Véndese parte de casa, varios muebles y un buen armario de luna. Embajadores, 23, tercerero derecha.—Solo quince días.

A lmoneda. Muchos muebles de lujo y económicos; camas con somier, 37,50; cámaras, 55; matrimonio, 65; colchones, 16; carneros, 25; matrimonio, 35; armario de luna, 18; roperos, 110; lavabos con-ropas, 25; mesita comedor, 25; sillitas, 8,50; percheros, 25; mesitas noche, 18,50; piano Ronisch, 3.000; cámaras doradas; máquinas Singer, gramófonos, espejos grandes, alhajas, ropas, objetos.—Almacenes: Estrella, 10; Luna, 23, Matanzas.

ALQUILERES

B uenas habitaciones. Silva, 22, tercerero.

C edo gabinete con o sin. Fuencarral, 12, segundo derecha.

A lquilo piso principal. Puerta del Sol. Razón: Paseo Delicias, 28, 3º, Sr. Carretero.

S e desea local para tienda, uno o dos locales. Tornaría trasporte librería, papelería. Dirigirse: Pradolito, Piamonte, 10.

C uartos desahollados. Información. Casa fundada 1816. Colón, 14.

A lquilamos lujosas habitaciones para oficina, con teléfono y servicios. Beñán, 3, primero.

A lquilo alcaoba ventilada. Ruda, 10, tercerero derecha.

C édese comedor, alcaoba, derecho cocina.—San Cosme, 7, duplicado.

D oyo medio auto magnético automático cerrado. Razón: Martín de los Heros, 18, portera.

S e alquila gran local, propio para fábrica o almacén. Cabestreros, 13.

A lquilanse habitaciones para dormir caballeros. Madera, 49, primero.

C edo gabinete dos amigos, con asistencia.—General Alvarez de Castro, 17, segundo.

G abinete exterior a cabalero. Apodaca, 10, segundo izquierda.

N ecesito cuarto amueblado. Apartado 691.

A lquillase alcaoba a cabalero, señora sola. Velarde, 5, bajo.

H abitación interior para dos amigos.—Razón: Relatores, 16, primero.

A lquilo habitación pequeña, desamueblada, para una persona. Abascal, 3, tercerero centro.

C uartos desahollados desde precios económicos. Informes: Plaza Comandante Morenas, 3, entresuelo (esquina Mayor).

C edo espléndido gabinete, alcaoba, sin, matrimonio o caballero extranjero; todo confort. Razón: Montero, 18, anuncios.

L ocal se desea alquilar o comprar para depósito de grandes cajas y tres automóviles.—Avisos por escrito: Sr. Gil, Hortaleza, 96, primero.

C amióneta Berliet, baratísima. Jordán, 8.

C ámaras y cubiertas nuevas para auto y moto, precios ganga. Automóvil Salón, Alcalá, 81, Madrid.

M otocicleta de ocasión, en perfecto estado, soles y con sidetrac; a propósito para taxis. Automóvil Salón, Alcalá, 81, Madrid.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

C ámaras y cubiertas nuevas para auto y moto, precios ganga. Automóvil Salón, Alcalá, 81, Madrid.

M otocicleta de ocasión, en perfecto estado, soles y con sidetrac; a propósito para taxis. Automóvil Salón, Alcalá, 81, Madrid.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

V endo automóviles ocasión, verdad. Cambio omnibus Fiat 24, doce plazas. Torpedo faeton, Fiat, 14, nuevo, modelo 70. Hispano, 10, conducción fatigador. Daimler, 20, doble faeton y varios más de todos precios. Exposición, San Mateo, 23.

C orredor de imprenta, práctico, falta.—Segovia, 55, cuarto. A. Carrasco

F alta aprendiz de pelotería. Pelotería Internacional. Preciados, 10, entresuelo.

H acen falta operarias para fábrica de bombillas, que conozcan perfectamente el vaciado de lámparas de cabeza y de pie, y montaje de filamento, etc. Propuestas por escrito dirigiéndose a las casas donde trabajaron a calle Alcalá, número 52, portera.

R ecorridora de visillos que sepa bien, hace falta fábrica de bordados. Jesús y María, 3.

O ficial de fontanero hace falta, Plaza del Rey, 5. Horas, de diez a doce.

Sastre. Falta ayudante y aprendiz a aprendiz. San Bernardo, 17.

C olocaciones en general. Gestiones. Casa fundada 1916. Colón, 14.

F acilito personal. Facilito servidumbre. Colón, 14.

J oven mecanógrafo necesario. Sueldo, 90 pesetas. Ruiz San José, 2, bajo, Tetuán Victorias.

Sastre. Falta ayudante. Montero, 3, segundo.

C ontable horas. Fuencarral, 138. Sr. Ballesteros.

Sastre. Necesito ayudante. Ruda, 15-17.

Sastre. Falta jornalero. Toledo, 114, primero.

H ace falta un buen oficial de electricidad, buenas referencias. Tudescos, 11, tienda.

Sastre. Falta oficiales y ayudantes. Visitación, 7, tercerero.

Castre.—Faltan oficiales y ayudantes.—Huertas, 43, segundo.

Faltan ayudantes ropa blanca señora. Arguessa, 4, provisional.

Faltan oficiales ropa blanca.—Fernández Ríos, 8 (Galileo).

Camisera. Faltan vaquistas. Calle de Valencía, 16, piso cuarto, núm. 3.

Falta aprendizs jornal. una peseta, trabajo fácil. San Cayetano, 4, sgo.

M odista desea buenas oficinas.—Fuentes, 2, principal.

Se necesitan camareras bien presentadas, con sueldo. Veneras, 5, cervetería.

Sastre. Faltan oficiales y aprendizs. Embajadores, 33, tercerero.

Falta buen oficial pelotería. Paseo de Recoletos, 14.

Faltan doncellas y mujeres para planchar. Colón, 14, primero.

Sastre.—Faltan oficiales. Concepción Jerónima, 10, sastrería.

Falta mecanógrafa sabiendo francés. Colón, 14, oficinas.

Falta enfermera para Sanatorio en Madrid.—Colón, 14, primero.

Sastre. Faltan ayudantes. Jacometrezo, 81, entresuelo.

N ecesito criada todo el día, dormir en su casa. Caracas, 10.

Falta aprendizs sombreros paja. Luna, 22.

Camareras urgen, lujosos cafés fuera. Oso, 17.

Conductor para camión se necesita con mucha práctica y mayor de 25 años. Escríbid con referencias a Pedro R. Castro. Nava del Rey (Valladolid).

Faltan ayudantes y aprendizs para cajas de cartón. Andrés Borrogo, 16.

Zapateros.—Falta oficial obra señora, tucón bajo y composituras; pago bases Castilla, 5.

Falta chico adelantado droguería perfumaría. Floy González, 25; doce-dos.

Deseo matrimonio solo para portera. Almenara, 13, taberna (Cubero).

Se necesitan señoritas para dependientas. Princesa, 64.

Bordadoras necesito. Amparo, 96.

Necesito ayudantes modista. Malasaña, 16.

Falta chico. León, 8, panadería.

Fabrica cajas cartón. Faltan ayudantes, aprendizs prácticos. Blesco Garay, 60.

Camareras urgen para importantes cafés provinciales de grandes utilidades. Agencia Artística. Pajarito, Juanito, 17.

Falta chico. Fotografía. Irusta. Progreso, 17.

Faltan aprendizs adelantadas sastre. Echegaray, 29.

Sastre. Oficiala. Primavera, 5, tercerero (lado valla).

Partos. Rosa Mora. Hospedaje. Consulta. Casa seria. San Agustín, 2.

Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4.

Partos. Consulta, hospedaje reservado. Milagros Sánchez. General Alvarez Castro, 17.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 15.

Partos Asunción García. Hospedajes, consultas reservadas. Arostegui, 13.

Estefanía Raso. Hospedaje reservado embarazadas. Atocha, 94.

Partos. Luisa Velra, profesora acreditadísima. Especialista.—Hospedaje embarazadas. Consulta diaria. Plaza Progreso, 10, segundo.

Correo. Oposiciones (señoritas). Profesorado Cuerpo. Carmen, 39.

Solfes, piano. Lecciones domicilio, profesora. Almansa, 11, principal.

Inglés, francés, alemán.—Montera, 44, segundo. Instituto Politécnico.

Francés. Monsieur Guichardaud, Plaza Angel, 3.

Francés, inglés.—Institut Franco.—Anglais. Carmen, 39.

Contabilidad teórico-práctica. Institut Franco-Anglais, Carmen, 39.

Balles salón, enseñanza rápida. Mayor, 74.

Carrera de Comercio. Estudio por libros para la obtención de títulos y estudios prácticos y breves, adaptados a Bancos y oficinas mercantiles. Antigua Academia Laguilhoat, San Bernardo, 13, principales. Buen internado.

Francés, 5 pesetas mes.—Palma, 51.

Policia por abogados funcionarios. Palma, 21.

Taquigrafía enseño rápidamente. Precios baratísimos. Clases limitadas. Colocación alumnos.—M. Sánchez, Augusto Figueroa, 10-12, segundo izqda.

Huespedes. Deseo platos, pan, vino, tres, 0,80 pesetas; postres platos, 1,15 pesetas. Paz, 13, segundo.

Caballeros estables; pensión, 4,50, sólo dormir una.—San Leonardo, 6, principal.

A admito huéspedes. Cava Alta, 11, segundo.

Hospedaje desde 4,50. San Bernardo, 66, segundo derecha.

Pensión. Elegantes habitaciones, desde nueve pesetas. Jorge Juan, 20.

Pensión completa. Exteriores.—Madrazo, 23, tercerero.

Casa a particular admito uno, dos huéspedes.—Razón: Amor de Dios, 10, techera.

Se admiten huéspedes.—Salitre, 10, principal.

A admito huésped.—Jesús Valls, 23.

Pensión económica en familia. San Bernardo, 66, segundo izquierda.

Deseo huéspedes.—Palma, 7.

CORRESPONDENCIA

Basi: ¿To puedo var?—D. N. I.

ENSEÑANZAS

Reforma letra, Partida Doble, Gramática, Taquigrafía, Mecanografía, Caligrafía, S. También enseñanza por correspondencia. Apartado 1.094.

Correo. Oposiciones (señoritas). Profesorado Cuerpo. Carmen, 39.

Solfes, piano. Lecciones domicilio, profesora. Almansa, 11, principal.

Inglés, francés, alemán.—Montera, 44, segundo. Instituto Politécnico.

Francés. Monsieur Guichardaud, Plaza Angel, 3.

Francés, inglés.—Institut Franco.—Anglais. Carmen, 39.

Contabilidad teórico-práctica. Institut Franco-Anglais, Carmen, 39.

Balles salón, enseñanza rápida. Mayor, 74.

Carrera de Comercio. Estudio por libros para la obtención de títulos y estudios prácticos y breves, adaptados a Bancos y oficinas mercantiles. Antigua Academia Laguilhoat, San Bernardo, 13, principales. Buen internado.

Francés, 5 pesetas mes.—Palma, 51.

Policia por abogados funcionarios. Palma, 21.

Taquigrafía enseño rápidamente. Precios baratísimos. Clases limitadas. Colocación alumnos.—M. Sánchez, Augusto Figueroa, 10-12, segundo izqda.

YODEOSAL

(USO EXTERNO)

Calma al instante

CURACIÓN INFALIBLE

Catarros, reuma, neuralgias, golpes, dolores de cabeza.

No mancha ni quema la piel

SUSTITUYE A LA

Tintura de Yodo

La Esmeralda. La casa que más dinero da por alhajas, papelería, relojes y dentaduras. Postas, 26, plaza; teléfono 54.

Compro papeletas Monte alhajas, dentaduras. Plaza Santa Cruz, 7, plaza. Teléfono 772.

Taquigrafía, mecanografía rapidísima. Montero, 44, segundo. Sr. Ruiz.

Harley 1920, sidgear. Puerta, Santa Clara, 4, tercerero.

Nodrizas. Ama primeriza ofrécese. Paseo Delicias, 60 moderno.

Pérdida. Perdida lunes pendiente de diamantes y rubíes, y dos perlas. Gratificarán espléndidamente. Ilustración, 6.

Relox-pulsera, día 31, calle Alcalá a Antonio Acuña, 1, se gratificará.

Gratificare quien entregue kilometrico cuatro personas, perdido camino del Pardo. Peñón, 21, tienda núm. 2.

Tresillo, plaza San Antón a Riquia Toledo. Se gratificará su valor. Ronda Toledo, 7, panadería.

Marquesina. Codillo, 5, pesetas kilo. Tetuán, 18.

Gran partida cubiertas